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ОТ ПРОФСОЮЗОВ СССР
На пленуме ВЦСПС обсуждены кандидатуры в на

родные депутаты СССР от профсоюзов СССР.
Избирательная комиссия среди ста четырнадцати 

членов профсоюза зарегистрировала кандидатом в народ
ные депутаты СССР от профсоюзов СССР Пчелко Ни
колая Федоровича — машиниста ЛП-19 Комсомольского 
леспромхоза объединения «Томлеспром».

Решил
рабочий
поселок

Лесопромышленный ком
бинат ,— самое крупное 
предприятие рабочего по
селка Батурине, что в Аси- 
новско.м районе. Предста
вители всех цехов и подраз
делений ЛПК собрались не
давно, чтобы внести свои 
предложения по кандида
там в народные депутаты 
СССР.

Разговор начался с того, 
как избирательная кампа
ния идет в стране, области, 
районе. И, естественно, в 
нем не могло не прозвучать 
имя А. С. Лукьянова, глав
ного врача Асиновской боль
ницы, — кандидата в депу
таты по Ленинскому ~ изби
рательному округу № 312. 
Анатолий Сергеевич — 
человек в районе извест
ный. четверть века отдав
ший его .здравоохранению. 
Многие знают Лукьянова- 
врача. .многие — как руко
водителя медицинской
службы.

Большинство батуринцев 
тут не исключение. Это 
подтвердила первой взяр- 
шая слово ветеран труда 
М. А. Лебедева.

— Я уверена, что Лукь
янов — достойный канди
дат. — подвела она итог 
своему выступлению.

Такое же мнение и у 
присутствовавшего на кон
ференции трудового коллек
тива председателя поселко
вого Цовета В. В. Антинга:

— Анатолий Сергеевич, 
если он будет избран народ-

В лесном цехе области

ным депутатом СССР, смо 
жет решать жизненно важ 
ные вопросы. Не со слон 
знаю и о том,, как он стара 
ется помочь улучшению ме
дицинского обслуживания в 
Батурине, найти выход из. 
казалось бы, тупиковых си
туаций.

Выступает мастер В. Ф. 
Савуляк:

— В общем-то, я не про
тив кандидат.уры Лукьяно
ва, но хотел бы больше 
знать о нем, о его предвы
борной программе.

Что ж, такая требова
тельность к человеку, ко
торый включился в борьбу 
за мандат народного депу
тата СССР, вполне уместна 
и понятна. Выявлению раз
личных точек зрения спо
собствовала сама свободная, 
демократичная атмосфера 
обсуждения. И большинство 
выступавших все-таки схо
дились на одном: «Знаем 
Лукьянова достаточно хоро
шо, счцтаем его кандидату
ру дос*гойной».

)Это подтвердило и голо
сование. Абсолютное боль
шинство участников кон
ференции (при пяти воздер
жавшихся) проголосовало за 
выдвижение А. С. Лукьяно
ва кандидатом в народные 
депутаты СССР по Ленин
скому избирательному окру
гу № 312.

Г. СЕМЕНОВА.
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Решение о выдвижении 
А. С. Лукьянова кандида
том в народные деп.утаты 
СССР приняли трудовые 
коллективы Асиновского 
комбината производствен
ных предприятий, совхоза 
«Маложировский», Бату- 
ринской средней школы. 
Батуринского мехлесхоз.а, 
Асиновского леспромхоза 
местной промышленности, 
локомотивного депо желез
нодорожной станции Асино. 
Асиновского полиграфнчр 
ского объединения. Зырян
ской районной больницы

УЧИТ ГИБКОСТИ РЕФОРМЙ
На областной конференции лесозаготовителей в конце денежные премии. К приме- 

декабря утверждены условия соц.иалистического сорев- ру, для комплексов, заняв- 
нования коллективов «Томлеспрома» на текущий год. ших первое место, — из 
Учтены ли в условиях особенности нового экономическо- расчета 25 рублей на каж- 
го механизма, формирующегося в ходе перестройки? дого, кто входит в их со- 
Наш корреспондент беседует об этом с председателем став. Трем предприятиям, 
обкома профсоюза рабочих лесной промышленности внесшим наибольший вклад 
А. К. АЛЕКСЕЕВЫМ. в выполнение месячных ру

бежей по вывозке и деловой
— Прежде всего подчерк- рые учитываются нами в за январь—апрель, будет 

ну такой момент. На фоне качестве конечной цели со- предоставлено почетное пра- 
многих новых *■ явлений в ревнования. Победителями во заготовки и вывозки по- 
экономике последних трех его по итогам за месяц при- следнего кубометра в счет 
лет роль соревнования в не- знаются коллективы пред- обязательства «Томлеспро- 
которых отраслях как бы приятий, добившиеся наилуч- ма» (лучшие коллективы по- 
отодвинулась на дальний ших показателей по вывоз- лучат памятные медали объ- 
план. Находятся и такие, кто ке, выпуску деловой древе- единения и обкома профсо- 
бросает со страниц прессы; сины (в прошлом году в юза).
«А  зачем оно нам...» Такую расчет брались круглые ле- fjo итогам зимнего сорев- 
позицию считаю неправиль- соматериалы), производи- нования передовым коллек- 
ной в корне! Почему? Пото- тельности труда, выполне- хивам предполагается выде- 
му, хотя бы, что в лесной нию договорных обяза- лить для продажи легковые 
отрасли соревнование про- тельств. Определенные уело- автомобили, тяжелые мото- 
должает вдохновлять лю- вия для подведения итогав циклы, товары повышенного 
дей. И принимать условия установлены для лесопунк- спроса на сумму от 3.000 до 
трудового соперничества на тов. нижних складов, комп- 5 .0ОО рублей, бесплатные 
расширенных активах стало лексов и других подразделе- туристические путевки, 
в «Томлеспроме» традицией, ний. Будут учитываться, в ‘ Согласно договору о со- 
которой мы не собираемся частности, комплексная вы- дружестве между «Томлес- 
изменять. работка и многосменность промом» и «Томскавтотран-

— В начале нашего раз- работы, сом», приняты отдельные
говора поподробнее хотелось Указываются и меры по- условия соперничества. Пра
вы услышать об основных ощрения победителей Для вофланговые экипажи, авто
разделах условий, коллективов лесозаготови- отряды- также получат та-

— Условия ориентируют тельных предприятий, лесо- насады.
в значительной степени на сечных и транспортных ком- Жаль, конечно, что в
выполнение обязательств плексов, а также сквозных рамках короткого интервью 
января — апреля. Это и по- учреждены переходящие н азовть  все пункты ус- 
нятно; в зимние месяцы Красные знамена обкома ловий. Но имеются ли по 
легче всего взять с делян КПСС, облисполкома, обл- сравнению с минувшим го- 
наибольшее количество дре- совпрофа и обкома ВЛКСМ, особенные моменты в
весины, чтобы полностью почетные дипломы, грамоты соревновании лесозаготови- 
закрыть впоследствии по- «Томлеспрома» и обкома телеи?
ставки. Госзаказ и поставки профсоюза, свидетельства о — И немало. Перечислю 
— как раз те понятия эко- присвоении классного места, некоторые из них. 
номической реформы, кото- Предусмотрены, конечно, и (Окончание на 2-й стр.)

Показатели
перекрыты

Доход — основной по
казатель для тех коллек- 
'тивов, которые работа
ют по второй модели хоз
расчета. В минувшем го
ду строители СУ-13 тре
ста «Томскжилстрой» по
лучили 460 тысяч руб
лей сверхпланового дохо
да.

Коллектив активно ра
ботал по сбережению ре- В. ЛЕБЕДЕВ.

Р А Б О Ч И М  К 0 Н Т Р 0 . 1 1 Ь  Р Р О Ф С О Ш З О В

Важен конечный
у л ь т а т

Ответственный организатор ЦК профсоюза рабочих ма> 
шиностроения и приборостроения по Томской области А. И. 
Завгородний рассказывает о том, как рабочий контроль по
могает наводить порядок в магазинах и рабочих столовых.

Иудннский нефтяной рай
он призван обеспечить ос
новной прирост нефтедобы
чи в тринадцатой пятилет
ке.

Стратегическое направле
ние в Кедровом— комплекс
ное строительство много
этажных домов и сооруже
ние крупных капитальных 
объектов, рассчитанных на 
большую перспективу. В 
первом микрорайоне г. Кед
рового поднялись добротные 
благоустроенные дома, дет
ский сад на 140 мест, Дом 
культуры, столовая, школа, 
магазин. Сразу создаются 
садово - огороднические об
щества. Совхоз «Пудинский» 
уже сейчас обеспечивает на
селение города молоком и 
овощами.

Нефтяники Кедрового с 
начала пятилетки ввели в 
разработку два новых ме
сторождения, увеличив до
бычу нефти в шесть раз.

-Выполнены задзчп. по реа
лизации продукции, по сни
жению себестоимости, росту 
прибыли и производитель
ности труда. В 1995 году 
добыча нефти здесь до
стигнет 6— 7 млн. тонн.

— Ускорение нефтедобы
чи во многом зависит от 
решения социальных проб
лем, — говорит первый сек
ретарь горкома партии Ф. И. 
Бадиков. — И прежде все
го от обеспечения продукта
ми питания и развития го
рода. В прошлом году было 
сдано 20 тысяч квадратных 
метров жилья, ' столько же 
намечается в этом.

НА СНИМКАХ: такие до
ма строят в Кедровом, бе
режно оставляя около них 
нетронутыми кедры, сосны 
и березы; начальник смены 
экспедиции глубокого экс
плуатационного бурения 
Стрежевского управления 
буровых работ В. М. Бара
нов.

Фото В. Ангарнна.
Фото автора.

сурсов, применяя чеко
вую систему их учета. 
Пример хорошей эконо
мии показала комплекс- Л 
пая бригада А. И. Бол- 
товского. Строители уп
равления подготовили к 
сдаче в прошлом году 
пять объектов: школу по 
ул. Алтайской, овощной 
магазин по ул. Красноар
мейской, детский комби
нат в микрорайоне Но
вом, жилую кирпичную 
вставку в поселке Свет
лом и 63-квартирный дом 
для научных сотрудников 
политехнического инсти
тута,

В строительную про
грамму на этот год вклю
чены школы по улицам 
Войкова и в микрорайоне 
Центральном, детский 
комбинат для железнодо
рожников, другие объек
ты соцкультбыта.

— Об этих своих обязан
ностях профсоюзы никогда 
не забывали, но сегодня ра
бочий . контроль получил сво
его рода перестроечный им
пульс. На переломном мо
менте процесса нам предсто
ит преодолеть экономиче
ский дефицит, и сделать это 
.можно только общими уси- 
.чиями. Рабочие профсоюза 
машино- и приборостроения 
областного центра взяли под 
контроль 27 магазинов и 
предприятий общественного 
питания. Например, на за
воде режущих инструментов 
профсоюз постоянно интере
суется работой столовой 
№ 5. овощного магазина 
№ 36, гастронома № 5. В 
объединении «Контур» конт
ролируют столовую № 16, 
магазины «Елочка» и «Том
ские товары». Везде при 
профсоюзных комитетах со
зданы комиссии рабочего 
контроля и за каждым объ
ектом закреплены 5— 6 че
ловек. Все они избраны на 
собраниях в цехах. В про
шлом году после отчетов в 
профсоюзах их состав обно- 
ВИ.1СЯ на 20 процентов. Кро
ме того, время от времени 
подконтрольные объекты то
же меняются; вместо мага
зинов закрепляются столо
вые.

— Надо думать, проверки 
делаются не ради проверок, 
не для того, чтобы отчитать
ся перед облсовпрофом?

— Учет ведется. Как без 
него? Но важен, конечно, 
результат. На заводе режу
щих инструментов, напри
мер, за два месяца организо
вали 15 проверок, составили 
акты, подготовили справки. 
В декабре рабочие контроле-

Вниллание: конкурс!

КТО БУДЕТ 
НАЧАЛЬНИКОМ?

Проводится конкурс на 
замещение должности на
чальника комплексной те
матической экспедиции 
объединения «Томскнеф- 
тегазгеология».

Квалификационные тре
бования;

1. Высшее образование 
по геопогйи нефти, по бу
рению глубоких скважин, 
по экономике.

2. Стаж работы на руко
водящих должностях в гео
логических организациях 
не менее пяти лет.

3. Знание вопросов ос
новного производства, эко
номики, организации тру
да и управления в темати
ческой экспедиции.

4. Возраст — не старше 
55 лет.

Заявления об участии 
в выборах подавать в 
конкурсную комиссию 
КТЭ до 15 февраля 
1989 года по адресу; 
634001, Томск, пр. Ле
нина, 147, КТЭ, конкурс.

Справки по телефонам 
2-42-45, доп. 2-27, 2-36.

Конкурсная комиссия.

Библиотеке — 
имя ученого

Совет Министров
РСФСР принял предло
жение Томского облис
полкома, согласованное с 
Рособразованием СССР, 
Министерством юстиции 
РСФСР и Министерством 
культуры РСФСР. Рас
поряжением Совмина рес
публики научно - техни
ческой библиотеке Том
ского политехнического 
института им. С. М. Ки
рова присвоено имя ака
демика Владимира Афа
насьевича Обручева, од
ного из основоположников 
школы томских геологов, 
работавшего многие го
ды в ТПИ.

Б. БОРИН.

По следам наших выступлений

ГО С ТРА Н СПО РТ-ПО Д КОНТРОЛЕМ
в  ответ на критические 

замечания в обзоре писем 
«Почта за неделю», опуб
ликованном 7 декабря, со
общаем, что работники гос- 
автоийспекции проводят це
ленаправленную работу по 

. профилактике злоупотреб
лений водителями, исполь
зующими государственный 
транспорт в личных целях.

Так, в ноябре было выяв
лено и пресечено 74 таких 
случая. К каждому наруши
телю применены меры ад
министративного и обще
ственного воздействия.

Вместе с тем руководст
во ГАИ считаел-. что прово
димая работа недостаточно 
эффективна. Соответству
ющим службам дано указа
ние более по.яно использо

вать свои полномочия. Воп
рос взят на контроль. В ян
варе текущего года ответ
ственные работники ГАИ 
будут заслушаны на парт
бюро ГАИ УВД.

В. МАШУКОВ, 
исполняющий обязанно
сти начальника ГАИ 

УВД;
Н. ВОЛЬКЕНАУ, 

секретарь партбюро.

ры Т. И. Кулешова и Т. Н. 
Кирсанова проверили овощ
ной магазин № 36. В акте 
указали, что здесь система
тически нарушаются прави
ла торговли, допускают об
счеты, выявлены обвесы. И 
вот по инициативе профсо
юзного комитета завода пе
ред горплодоовощторгом был 
поставлен вопрос об освобож
дении от работы заведую
щей магазином Ю. А. Шлы
ковой. Был получен ответ, 
что факт этот обсуждался на 
совместном .заседании СТК 
и профкома. Они вынесли 
Ю. А. Шлыковой строгий 
выговор с предупреждени
ем. Такое решение объясни
ли тем, что у них нехватка 
кадров, А вот заведующая 
столовой № 38 на маномет
ровом заводе Н. А. Хамиду- 
лина. согласно приказу по 
тресту столовых № 1, от 
должности освобождена. На 
самом же деле Н. А. Хами- 
дулина осталась на прежнем 
месте! Как понять действия 
директора ТТС-1 Кузьменко? 
Освобождена также заве
дующая производством сто
ловой № 16 Л. И. Ковален
ко в объединении «Контур». 
Такие же меры приняты к 
заведующей верхним залом 
столовой № 5 завода режу
щих инструментов. Причина 
одна: низкое качество при
готовления пищи и плохая 
культура обслуживания.

— Рабочая столовая — 
это забота не только работ
ников общественного пита
ния, но и самого завода. По
могает ли рабочий контроль 
укреплять их взаимосвязь?

— Профсоюзные комите
ты пытаются содействовать 
этому. Большую пользу при

несла доплата работникам 
столовых за счет фонда со
циально - культурного разви
тия. На манометровом заво
де и в объединении «Кон
тур» ее сделали для мойщи
ков посуды. И сразу отпала 
необходимость отвлекать сю
да ИТР (как практикова
лось обычно). повысилась 
санитарная культура в сто
ловых. Общепит вернулся с 
комплексных обедов к раз
даче потребителю, то есть к 
прямому контакту, что поз
воляет лучше удовлетво
рять спрос и вкусы.

Все предприятия нашли 
возможность выделить сред
ства из своего фонда для 
удешевления питания (ведь 
закупки приходится делать и 
у кооператоров). Работникам 
столовых выделяют жилье, 
путевки, места в детских 
учреждениях. Все это укреп
ляет взаимосвязи.

Но это только начало. 
Есть случаи, когда забыва
ют о заявках рабочих сто
ловых на ремонт. На заводе 
режущих инструментов так 
и не привели в порядок гру
зоподъемные механизмы. Не 
все сделано для улучшения 
бытовых условий: нет каби
нок для переодевания, не 
оборудованы душевые.

Рабочий контроль идет от
крыто, и очень важно обе
спечить широкую гласность 
вскрытым контролерами фак
там. Многотиражные газеты 
(за исключением объедине
ния «Контур») еще слабо 
освещают действия рабочих 
контролеров. Надо эту ошиб
ку быстрее исправить.

Беседу вел
п. к о л о т о в к и н .

Областное управление статистики 
сообщает

Томские предприятия 
на внешнем рынке

в  1988 году предприяти
ями области, осуществляю
щими поставку товаров для 
экспорта, отправлено зару
бежным партнерам продук
ции на сумму 77,3 млн. 
рублей, кроме того, отгру
жено другим предприятиям 
СССР комплектующих из
делий для укомплектования 
основной экспортной про
дукции на 5,8 млн. рублей.

Объединения «Сибэлект- 
рюмотор», «Сибкабель», 
«Контур», «Сибэлектро- 
свет», «Вирион» и заводы 
измерительной аппаратуры, 
резиновой обуви, электро
технический, манометройый, 
химико - фармацевтический 
полностью выполнили дого
ворные обязательства.

Однако в целом план го
да по поставкам на экспорт 
выполнен только на 92,2 
процента. Ни по одному ви
ду экспортной продукции 
не выполнил обязательства 
«Томлеспром». Древесно-

Что сегодня волнует! -

стружечные плиты в Поль
шу. балансы в Японию,- пи
ломатериалы в Венгрию по
ставлены в меньшем объ
еме, чем было предусмотре
но договорами.

Нефтехимический комби
нат недопоставил в ГДР, 
ЧССР и Финляндию в об
щей сложности 26,5 тыс. 
тонн метанола. Предприя
тия Венгрии, Болгарии и 
Ирана недополучили про
дукцию ТЭМЗа. Задолжал 
подшипники потребителям 
шести стран ГПЗ-5.

Недостаток качественного 
сырья, технологические, 
кадровые проблемы превра
тили томичей в ненадежных 
партнеров. Общая сумма 
штрафов за недопоставку 
составляет 1,3 млн, рублей.

Остается надеяться, что 
в 1989 году предприятия- 
экспортеры сумеют сделать 
должные выводы и добьют-, 
ся лучших результатов.

НЕ ЧАСТНОЕ ДЕЛО
к  счастью, жильцы дома 

№ 105 по ул. Лебедева от
стояли право на сооруже
ние детской площадки и зе
леной зоны на месте, .цде 
уже качинало|СЬ строитель
ство платной автостоянки. 
Сама по себе победа П|риме- 
чательна и полностью соот
ветствует духу времени; с 
народом надо советоваться.

Однако под автостоянку 
было снесено несколько вет
хих домов, остался лишь 
один, угловой дом. То ли он

не мешал Советскому комби
нату благоустройства, то ли 
был не совсем ветхий, то ли 
представляет архитектур
ную ценность — неизвест
но. Ясно одно, что он совер
шенно не вписывается в 
архитеитурный облик микро
района, потому что на со
оружение забора исполь
зуется любой подручный 
материал; горбыль, остатки 
деревшшых пцрегО|родок от 
поверженных домостроений.

К. ЮРЬЕВ.

«Черные дыры»
Жители девятиэтажек в 

Центральном микрорайоне 
на холод в квартирах жало
вались с самого новоселья. 
Вот п в нашем доме по ул. 
Лебедева, 11, температура в 
квартирах нижних эта
жей была далека от 
комфортной. Уровень ин
женерной мысли и техники 
и нашем коммунальном хо
зяйстве не позволяет сделать 
так, чтобы теплее стало 
только в этих квартирах. 
Поэтому было решено уста
новить с первого по девя
тый этаж разгрузочные сто
яки — дополнительные тру
бы. За три недели до нового 
года сварщики Совет
ского ПЖРТ выполнили 
часть работы на первых эта
жах; пробили дыры в потол
ках и сварили трубы. А по
том исчезли, как говорится, 
в сиянье голубого дня. Об
ращения в ЖЭУ-12, Совет
ский ПЖРТ и райисполком 
события не ускорили, хотя 
и были обещания завершить

работы в ближайшие дни. 
Наконец, почти через две 
недели после новогоднего 
праздника, сварщики появи
лись снова и «пробросили» 
оставшиеся трубы. А  потом, 
пока делали переврезкн, 
пришлось более суток сидеть 
без тепла, И это зимой! Да 
в таких ситуациях все дол
жно быть продумано и рас
считано по часам; когда про
бить дыры, когда провести 
стояки,. выполнить переврез- 
ки.

Почти пять недель зияли 
на ослепительно белых по
толках черные дыры. Теперь 
я знаю; они могут быть не 
только космического, но и 
земного пройсхождения. 
Причем там, где процвета
ют безответственность, не- 

'уважение к людям и бюро
кратия, Сейчас замена труб 
производится в других квар
тирах нашего подъезда. Нс 
повторится ли случившееся?

С. ГУДОШНИКОВ.
г. Томск.
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ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА В ДЕЛАХ И ЛИЦАХ

Реализм плюс право на риск
Таково кредо председателя Стрежевского горисполкома Т. Ф. Шебельгута

-- Тадеуш Филиппович, 
вы стали председателем ис
полкома в трудное время, 
когда старые подходы, ста
рые методы уже изжили се
бя, а новые еще только про
бивают себе дорогу. В сту
денческие годы у нас была 
популярна шутка «Тяжесть 
эпохи легла на наши пле
чи». Так вот, как вы ощу
тили эту тяжесть, превра
тившись из хозяйственника 
в руководителя Совета?

— Я считаю, главное во 
всех ситуациях— оставаться 
реалистом. Какое бы ни бы
ло время, все вопросы жиз- 
несбеспечения города оста
ются неизменными и их. на
до решать. Чтобы отчасти 
сгладить остроту ситуации, 
снять зависимость между 
решение.м этих, вопросов if 
сменой кадров, мы начали 
фор.мировати комилексную 
программу развитий города. 
В основе программы— важ
нейшие социальные пробле
мы; жилищная, коммуналь
ная, продовольственная и 
детская. Если человек имеет 
хорошее жилье, обеспечен 
коммунальными услугами, в 
доме достаток и он споко
ен за своих детей, то груд 
ему в радость. Формирова
ние програ.ммы позволит го
роду избавиться от стихий
ности, которую пока не про
сто преодолеть.

Кснечно, по сравнению с 
хозяйственным руководите
лем мы сегодня имеем 
меньше возможностей реа- 
лизсвать намеченное. Ведь 
для хозяйственника инже
нерная проработка— это уже 
большая часть успеха. Для 
Совета формирование про
граммы— только основа. В 
трудовом коллективе новый 
руководитель может дейст

вовать по принципу: пришел 
— увидел— победил. Пред
седатель Совета, сев впер- 
в г̂е в свое руководящее 
кресло, должен действовать 
по принципу: пришел —
увидел и заду.мался.

Если говррить Серьезно, 
основная трудность сегодня 
в том, что Стрежевой — 
город ведомственный. Если 
бы все было в руках Сове
та, наверное, было бы про
ще. Ведь для нормального 
управления необходима за
конодательная власть, эконо
мические гарантии, вла.де- 
ние территорией и всем, что 
на ней расположено. Сегод
ня во многих вопросах мы 
оказываемся не во главе де
ла, а рядом с делом. С на
ми согласовывают, с нами 
советуются, но когда реше
ние какого-то конкретного 
вопроса пошло по инставци- 
ям. Совет как бы остается 
не у дел. Судьба гррода за
частую определяется далеко 
за его пределами.

— Какова же в этих ус
ловиях тактика Советов? 
Не получается ли, что, фор
мируя комплексные про
граммы, мы только отдаем 
дань моде?

— Вся беда в том, что 
мы слишком привыкли к 
единомыслию,  ̂ ограничен
ному взгляду. Для кого-то, 
может, программа и дань 
моде, но я не вижу другой 
ВОЗМОЖНОСТИ' увязать инте
ресы всех коллективов, со
отнести их с нынешним 
уровнем развития социаль
ной инфраструктуры, соиз- 
мерить желания с возможно
стями. При форми.ро!ваяи'И 
комплексной програм'Мы мы 
столкнулись с новым явле
нием. ’ ЕсЛ'И раньше испол

ком работал с руководите
лями предприятий, причём 
в ocHCiBHGM административ
ными методами, то теперь 
некоторые руководители на
учились ундрияться от вы
полнения решений, ссыла
ясь на, совет трудового кол
лектива. И СТК пошли у 
Них на поводу. Надо менять 
методы работы в условиях, 
когда Закон о социалисти
ческом предприятии есть, а 
закона о территории нет.

Советы —- это все-таки 
ядро политического само
управления, а трудовые кол
лективы — ячейки. Сейчас 
эта связь нарушена. Мы 
решили собрать на учреди
тельную встречу председа
телей СтК, чтобы создать 
как бы совет советов. Бу
дем регулярно собирать 
председателей СТК и при
глашать руководителей.

На первой же встрече 
выяснилось, что, отказывая 
исполкому, члены СТК по
просту не информированы о 
реальной ситуации,, сло
жившейся в городе. Зто.не 
позволяет им видеть за ин
тересами своего коллектива 
интересов более широких, 
всех горожан.

Хорошо помогают в рабо
те регулярные встрзчи с на- 
селемием. Каждую неделю 
по субботам работает об
щественная приемная. В по
следнюю субботу месяца 
проводятся «прямые ли
нии», И Bice же свой оонов- 
1Гой резерв, людей, для ко
торых все и делается, мы 
информи|руем и привлекаем 
недостаточно. Круг участву
ющих в принятии решений 
ограничен. Даже сегодняш
ние депутаты, не секрет.

мало участвуют в выработ
ке политики, обсуждая и 
принимая только уже подго
товленные исполкомом и 
его аппаратом решения.

— А как вы себе пред
ставляете властность Совета 
на примере Стрежевого? 
Ведь для того, чтобы стать 
подлишп>ш хозяином терри
тории, надо избавиться от 
зависимости хотя бы в во
просах развития и нормаль, 
кого функционирования со
циальной инфраструктуры. 
У нас Же сегодня жилье ве
домственное, единый заказ
чик — нефтяники, комму
нальное управление с очень 
длинным названием опять 
же в составе объединения 
«Томскнефть».

— Мы' сейчас ведем рабо
ту по созданию объедине
ния коммунального хозяйст
ва, которому «сдадут полно
мочия» нефтяники. Реше
ние этого вопроса несколько 
затянулось, но не по нашей 
вкяе. Долго. объединение 
«Томскнефть» не решалось 
на передачу коммунальных 
служб. Следующим шагом 
должно быть создание уп
равления капитального
строительства с функциями 
единого заказчика. Тогда мы 
с.можем реально привлекать 
средства предприятий не 
только для строительства 
жилья, но и для развития 
всей необходимой и.нфра- 
цтрукту^ы, пользуясь под
готовленными нормативами. 
Хотите строить дом— пожа
луйста. Но на каждый 
рубль, вложенный в жилье, 
дайте определенную сум.му 
и на то. чтобы жилье не 
ока.ззлось без содержания.

Главная задача Совета 
даже не в этом. 'Мы должны 
создать такие условия, что
бы каждый занимался сво
им дел'ом. Может быть, вы 
читали статью в «Литера
турной газете» «Городской 

Совет — французский вари
ант»? Можно позавидовать 
тамошнему мэру. Эконо-ми- 
ка позволяет ■М'униципаль- 
ному совету вовсе не зани
маться строипельсгвом, тор- 

. говлей, коммунальным хо
зяйством в нашем' понима
нии. У нас же зачастую ру
ководитель может не вы
полнять решение Совета, 
проваливать порученное ему 
дело и не понести за это на
стоящей ответственности.

Иными словами, беда 
Совета не только и даже не 
столько в том, что прини
мается недостаточно прора
ботанное решение. Все в ко
нечном итоге зависит от 
конкретного человека, от 
его дисциплинированности, 
от|В?тственности и понима
ния социальных проблем.

Если говорить всерьез 
о том, откуда берутся не
выполненные решения, надо 
разделить этот водрос на 
две части. Во-первых, мно
гое зависит от самой подго1- 
товки. Уже в процессе вы
работки решения надо фор
мировать вокруг него об
щественное мнение или 
учитывать существующее 
общественное мнение. Во- 
вторых, не н^до забывать, 
что решения бывают раз
ные. Когда мы требуем от 
руководителя вьтолнения 
работ, на которые есть 
спланированные средства и. 
ресурсы, — это одно. Но

ведь зачастую мы вынужде
ны, выполняя наказы изби
рателей и пожелания лю
дей, балансировать на гра
ни закона. Просить и даже 
требовать выполнения ра
бот, не предусмотренных 
планом.

А вот о роли конкретной 
личности стоит поговорить 
отдельно. С одной стороны, 
надо быть реалистом и рабо
тать с теми людьми, кото
рые у нас есть, находя к 
каждому свой подход. С 
другой стороны, нам ката
строфически не хватает 
борьбы идей, столкновения 
мнений. Ведь не могут все 
люди мыслить одинаково, 
как мы до недавнего време
ни пытались представить. 
Надо быть самому глубоко 
убежденным, чтобы суметь 
убедить других.

Мы привыкли к мысли, 
что выскакивать из общего 
ряда нехорошо. А почему, 
собственно, человек, чув
ствующий и знающий, что у 
него есть епыт, уверен
ность, не должен заявлять о 
себе, отстаивать* свои убеж
дения, свое место в жизни? 
Я считаю, что намг нужно 
уметь выслушивать всех и 
не бояться любых, даже 
крайних, суждений.

Однажды пришли ко мне 
на прием товарищи, кото
рых я хорошо знаю по 
прошлой работе. Пришли и 
напали: «Нет у нас Совет
ской в.ласти». Говорили на 
повышенных тонах, резко, 
не во всем справедливо. 
Когда разговор перешел в 
нормальное спокойное рус
ло, люди поняли, что не мо
жет человек, которого они 
хорошо знали, «перекра
ситься», пересев из кресла в 
Кресло. Тогда мы пришли' к 
той самой золотой середи
не, которую надо искать во 
всех случаях. Не ручаюсь 
за точность, но я бы сказал 
так; правда у каждого че
ловека своя, но истина бы
вает только одна. И предсе
датель Совета, я рядовой 
гражданин не вправе при

сваивать себе монополию на 
истину.

И здесь вернусь к тому, о 
чем ,уже говорил. Почему 
мы иногда теряем свой ав
торитет? Потому, что недо
статочно люди знают нас, 
наши дела. ' Я вот, напри
мер. когда иду ,по городу и 
вижу, что меня люди не 
узнают, испытываю нелов
кость. Значит, я где-то ие- 
дорабатываю. Нужно, что
бы каждый, даже ребенок, 
знал: вот это идет мэр
города.

— Чем обогатила пере- 
стройка ваш личный опыт 
как человека и как руково
дителя?

— Когда-то, работая на 
хозяйственной работе, я за
спорил с одной из К01МИСОИЙ. 
Проверяющие усмотрели 
нарушение действующих по
ложений в том, что мы 
включили в бригаду масте
ра и резко снизили разрыв 
в оплате между ИТР и ра- 
бочим. Мою правоту они 
прекрасно поняли, но зако
нодательно она еще не бы
ла закреплена. В результа
те нашли компромисс. Ко- 
'Миссия не включила! в акт 
это нарушение, но преду
предила, что за него могут 
серьезно наказать другие, 
более непреклонные npoise- 
ряющие. Сейчас моя право
та в том споре доказана 
самой жизнью.

Так вот, самым важным 
завоеванием перестройки 
я считаю право на риск. 
Реализм плюс право на 
риск — великая сила. Пое- 
тому в ожидании новых за
конодательных актов о Со
ветах мы не сидим сложа 
руки, а ищем, думаем, пы
таемся работать без подска
зок и указаний. -А когда ве
ришь в правоту своего дела 
и работаешь добросовестио, 
без оглядок, то результат 
должен быть.

Интговью взял 
к. ЧЕРНАВИН, 

наш соб. корр.

Всегда 
в строю

Обсуждаем проект Закона

ПРШ Ий ВНЕШНИЕ
Сам по себе Закон об 

изобретательской деятельно
сти в СССР можно будет 
считать поворотным явле
нием . для творческой техни
ческой интеллигенции. По 
существу впервые законода
телями осмыслены этапы 
изобретательской деятельно
сти, государство берет под 
беспрекословную защиту 
права изобретателя, преду
сматривает факторы, кото
рые стимулировали бы его 
работу.

Хотя бы о таком. Рань
ше вроде параллельно су
ществовали авторское сви
детельство и патент. Пос
ледний отличается тем, что 
за него изобретатель пла
тит пошлину. Поэтому па
тентовать стремились наи
более крупные изобретения, 
чтобы отчисления в доход 
государства не отбили «ап
петит» к вознаграждению. В 
проекте авторское свиде
тельство уже не фигуриру
ет. И правильно, что отка
зываемся от негр. Мелочь 
теперь не запатентуешь, и 
первичная идея будет как 
бы разрастаться у изобре
тателя, поднимаясь до кру
пного поворотного решения. 
Ведь какой настоящий изо
бретатель не стремится дове
сти дело до конца?! Кроме 
того, и предприятия в мень
шей степени интересуются 
мелочевкой, а если не заин
тересуются — , не купят, на
до понимать. И этот довод в 
пользу патента.

Такое ощущение, что ав
торские , свидетельства ма
лоэффективны вообще. Как- 
то просматривал журналы— 
вестники отраслевой- тех

нической информации (по 
л е с н о й  промышленно
сти) за пятилетку. И что же? 
Из двухсот свидетельств 
только два привлекли вни
мание — по гидравлике аг
регатных машин... А ведь 
каждое авторское свидетель
ство, прежде чем оно . дошло 
до такой рекламы, надо было 
оформить, довести, как го
ворят, до ума. Представляю, 
насколько разгрузятся от 
лишней работы Госкомитет 
по изобретениям и откры
тиям!

Очень бы приветствовал в 
будущем Законе СССР ста- 

•тью четвертую — о функ
циях Советов народных де
путатов в области изобрета
тельства. Самое ценное зер
но тут в том, что советские 
органы должны содейство
вать внедрению изобретений. 
Депутаты контролируют раз
витие территории, и как же 
они не будут заинтересова
ны в осуществлении пер
спективного решения... Мо
гут даже обязать пред
приятие побыстрее использо
вать тот или иной патент, 
помогут изыскать средства 
для этого. Местные Советы 
облегчат реализацию права 
на изобретение.

После прочтения проекта 
Закона СССР остаются так
же кое-какие вопросы. Как 
быть с авторскими свиде
тельствами, которые полу
чены ранее? Не теряют ли 
они силу? Нельзя ли все-та
ки содействовать изобретате
лям в процессе оформления 
заявки и всей документации? 
Был такой случай. В Ингу- 
зетском леспромхозе приду
мали, как изменить конст

рукцию грейфера. Механик 
Н. Г. Бабичев приехал офор
млять заявку — сам-то нс 
знал, что к чему. Инженер 
«Томлеспрома», отвечающий 
за эти дела, оказался в от
пуске. Обратился тогда ме
ханик в ЦНТИ (нужна ведь 
патентная проверка), там от
пихнулись. Короче говоря, 
заглохла за'гея. Подобная си
туация с оформлением заяв
ки сегодня на Томском ЛПК. 
Изобретателю В. П. Сено- 
трусову просто некогда 
«прописать» по всем прави
лам новую сортировочную 
линию, а нашей работнице, 
которая может этим занять
ся, никогда прежде не при
ходилось браться за такую 
документацию. Вопрос мы. 
конечно, решим. Но я к то
му, что неплохо бы все-таки 
получать действенную по
мощь от ЦНТИ. Почему бы 
ему не вести оформление 
заявок по договорам с пред
приятиями? Возможно, такая 
услуга и есть, однако о ней 
мало кто знает. У центра же 
в руках патентная служба, 
имеются опытные специали
сты. А нам к чему всем 
этим обзаводиться, если по 
«Томлеспрому» получаем от 
силы два-три изобретения в 
год?

Готовящийся закон пред
ставляется мне лишь одним 
из-этапов правового обобще
ния творческой технической 
деятельности. Со временем 
следовало бы определиться в 
отношении статуса открытия, 
рационализаторского пред
ложения.

М. ПИСКОВ, 
ведущий инженер техни
ческого отдела объеди

нения «Томлеспром».

т т  г т о с т и  реф орм а
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
Победителем в соревнова

нии может быть признан те
перь только тот лесозагото
вительный комплекс (или 
сквозной), выработка на 
трак'гор в котором не ниже 
2.500 кубометров. Раньше 
нижний предел выработки 
не оговаривался. Сделано 
это для того, чтобы повы
сить отдачу техники.

Впервые введен также 
раздел, где учитывается 
вклад в вывозку древесины 
лесозаготовительных пред
приятий объединения. По 
нескольку их экипажей еже
годно вовлекается в зим
нюю страду. Отчего бы не 
поднять эффект работы та
ких автоотрядов? Образова
ны три группы предприятий, 
помогающих вывозить дре
весину. В одной — новоси
бирские лесокомбинаты и 
трест «Томлесстрой»,, в дру
гой — ремонтные предпри
ятия и Могочинский лесо
завод, третья включает Аси- 
новский ЛПК, лесотехшко- 
лу, КМТС объединения.

Управленцы лесозаготови
тельных предприятий Аси- 
новского. Томского, Тогур- 
ского ЛПК, организовавшие 
выполнение установленных

на месяц заданий по вывоз
ке. производству деловой и 
плана по важнейшим сорти
ментам в январе— апреле, 
премируются в размере 45 
процентов оклада — сверх 
премии за основные резуль
таты хоздеятельности. В 
январе минувшего года этот 
пункт был принят руковод
ством объединения и прези
диумом обкома профсоюза в 
рабочем порядке. Благода
ря такой мере тогда удалось 
усилить контроль за выпус
ком стратегических для 
«Томлеспрома» сортиментов.

Впервые в систему обла
стного соревнования введе
ны дорожно - строительные 
отряды, есть и другие но
винки. Все они, подчеркну, 
«работают» на новый хозяй
ственный механизм. Рефор
ма осуществляется и по
средством соревнования, че
рез него,

— Организационный ме
ханизм применения условий 
прежний?

— В целом да. Итоги 
подводят объединение и пре
зидиум обкома союза. По 
малым Коллективам резуль
таты соревнования будут из
вестны после 6-го числа ка
ждого месяца, от лесопунк
та и крупнее — после 15-го

числа.
Впрочем, намерены изме

нить форму поощрения. Как 
случалось? Приехали пред
ставители объединения, ру
ки победителям пожали, цен
ные подарки и призы вру
чили да уехали. Надо,•■„счи
таю, чтобы событие оста
лось в памяти у рабочего че
ловека надолго. Можно ор
ганизовать в домах культу
ры, столовых передовых 
предприятий вечера отдыха, 
своеобразные «голубые 
огоньки». Пусть в честь 
лучших работников звучат 
песни, исполняются другие 
концертные номера. При
гласить бы семьи лесозаго
товителей... Есть уже пред
варительная договоренность 
с Томской филармонией.

Январь—апрель — пер
вый и важнейший этап об
ластного соревнования. По
этому конференция, обсуж
дая условия соревнования, 
сделала упор на особенно
стях зимней работы в лесу. 
Затем, по мере необходимо
сти, отдельные пункты будут 
уточняться. Реформа учит 
действовать гибко, с учетом 
того, как складывается , эко
номическая ситуация.

Вел интервью 
Н. ЧУКОВ.

СТАЛ ЗАВОД 
РОДНЫМ

Бригада А. Буховцева, в 
которой работает Ирина 
Мартюшева, на электролам
повом заводе известна: вот 
уже несколько лет подряд 
сборочная линия . 24А 
встречает Новый год на ме- 
сяц-полтора раньше всех 
нас. По рабочему календа
рю, конечно.

Ирина приехала в Томск 
из Пудина (рядом с этим 
старым сибирским селом 
сейчас растет молодой го 
род нефтяников Кедровый) 
Приехала просто так, в гос 
ти, и не думала оставаться 
Но... поступила в техничес 
кое училище № 17, окончи 
ла его и уже семь лет ра
ботает на «Лампочке».

Специальность Ирины — 
укладка спирали.

В. КРАВЦОВ.
Фото автора.

ВОСПИТАНИЕ
ЮНЫХ

подвигом
Более десяти лет су

ществует в Томске совет 
ветеранов - десантников. 
Немалую роль в его со
здании сыграл ветеран 
Великой Отечественной 
войны Евграф Василье
вич Суворов, который и 
является его председате
лем. Совет ветеранов-де- 
сантников располагается 
при СПТУ-34, и входят в 
его состав бывшие фрон
товики из двух воздуш
но-десантных гвардейских 
дивизий.

Немало добрых дел на 
счету совета. Ветераны 
проводят большую воен
но-патриотическую рабо
ту, часто встречаются с 
молодежью, парнями, при
зывающимися на службу 
в ряды Советской Армии, 
школьниками, учащимися 
СПТУ. В беседах с ребя
тами фронтовики вспоми
нают те жестокие бои, в 
которых участвовали их 
прослав^:енные соедине
ния. Доблестные десант
ники громили врага на 
Смоленщине и под Харь
ковом, в Молдавии и на 
оккупированных землях 
Румынии, Болгарии, Юго
славии, Венгрии и Авст
рии. Мужество, стойкость 
и отвагу проявили в этих 
стражениях воины - де
сантники. Памятен под
виг, совершенный томи
чом гвардии старшим лей
тенантом Василием Мару- 
той, комсоргом полка: в 
одном из боев, в тяжелей
шей ситуации, он вызвал 
огонь на себя. Герой по
сле войны работал в 
Томске.

Военно - патриотиче
ская работа с молодежью 
— одна из главных за
дач совета. О том, как 
улучшить, еще более ак
тивизировать ее, шел раз
говор на последнем от
четно - выборном собра
нии. Ветераны делились 
опытом, заинтересованно 
обсуждали новые формы 
и методы ведения воен
но - патриотической ра
боты. Во время собрания 
состоялась встреча быв
ших фронтовиков - десант
ников с учениками шко
лы № 28. По просьбе ре
бят ветераны провели их 
в музей боевой славы, 
где рассказали об исто
рии и боевом пути 10-й 
и 114-й гвардейских воз
душно - десантных диви
зий. Школьники увидели 
парашюты, которые при
менялись при выброске в 
тыл врага. фотографии 
бойцов и командиров, дру
гие экспонаты. Ребята 
пригласили ветеранов в 
свою школу. Приглаше
ние, конечно же, было 
принято.

В. СИДОРОВ, 
член совета ветера
нов, ветеран воздуш
но - десантных войск.

П е р в о е  з а  У р а л е
С о в е т с к о - б о л г а р с к о е  н а у ч н о - п р о и з в о д с т в е н н о е  о б ъе д и не н ие  « З о н д »

На так давно создано 
советско - болгарское на
учно - производственное 
объединение «Зонд», ге- 
неральшлм директором 
которого назначен ранее 
работавший председате
лем Томского гориспол
кома Ю. Я. Ковалев. Наш 
корреспондент встретился 
с ним и взял интервью.

— Юрий Яковлевич, чем 
занимается возглавляемое 
вами объединение?

— Оно создано для уско
рения разработки и освое
ния производства лазерно
оптических систем, навига
ционной и лидарной техни
ки на мировом научно-тех
ническом уровне. Партнер
ство с Болгарией сориенти
ровано на имеющийся науч
но - технический потенциал, 
технологические возможно
сти и базу комплектации 
участников двух стран. За
дача дирекции — координа
ция деятельности участников 
объединения по разработке 
и кооперативному производ
ству продукции, маркетинг 
и изучение рынков сбыта, 
поиск партнеров для более 
эффективных коммерческих 
сделок и кооперации. Гене
ральная дирекция создает 
благоприятные условия для 
обмена между ' партнера,ми 
информацией ‘ и специали
стами, формирует творче
ские коллективы из специа
листов—участников объеди
нения и может привлекать 
знающих людей со стороны. 
Мы финансируем перспек
тивные научно - техниче
ские программы за счет ус
тавного взноса его участни
ков. Кроме того, можем про
водить коммерческие опера
ции вне программы МНПО

«Зонд». У нас в стране про
ведено огромное количество 
научных изысканий,, сосре
доточен большой объем на
учных идей и разработок. 
Многие изделия уже гото
вы к тиражированию.

— Как вы стали гене
ральным директором? Слу
чайно ли ваше назначение?

— До работы председате
лем горисполкома я был ге
неральным директором про
изводственного объединения 
«Сибэлектромотор». В то 
время у нас были связи с 
другими странами по экс
порту, мы поставляли про
дукцию более чем в 50 
стран мира,. Мне и членам 
коллектива довелось сотруд
ничать совместно с конст- 
рукторско - технологическим 
бюро электромашинострои
тельной отрасли Чехослова
кии. Я участвовал в ряде 
международных ярмарок, а 
также в создании совместно 
с ФРГ фирмы МАТРА. На
до сказать, что накануне 
предложения возглавить 
МНПО «Зонд» со мною на
чали вести переговоры о пе
реводе в Москву на одну из 
руководящих должностей В 

•министерстве. Уже получил 
телеграмму с приглашение.м 
на йереговоры, купил билет 
на самолет и... сдал его. Ап
паратная работа в любом 
ранге меня не привлекает.

— Какие трудности испы
тываете в новом деле?

— Нет достаточного пра
вового обеспечения. В реше
нии вопросов действуел'и 
вслепую, что нередко ведет 
к ошибкам. Приходится 
учиться на ходу. Но ведь и 
весь процесс перестройки 
идет методом проб, а порою

и ошибок. Стремимся к то
му , чтобы их было как мож
но меньше.

— А где размещена ди
рекция?

— Пока в трех местах. В 
Томске работают девять че
ловек, в Москве коллектив 
будет состоять из тридцати 
трех человек, в Софии — 
из восьми. Такое объедине
ние — первое за Уралом и 
в системе АН СССР. В стра
не наш регистрационный но
мер 11, но, надеюсь, мы пер
вая ласточка, так как по
требность именно в таких 
объединениях огромна. Мно
го возможностей не исполь
зуется, особенно в коммер
ческих сделках, в товарооб
мене на бартерных, • равных 
условиях.

Одна из наших задач — 
бизнес, хотя это слово для 
советских людей звучит по
ка непривычно. Особое зна
чение мы придаем удовлет
ворению авторских прав. 
Ведь каждый разработчик 
мечтает ^увидеть плод своего 
труда в действии. К сожале
нию, у нас много примеров, 
когда ценные научные раз
работки остаются нереализо
ванными, Промедление же в 
освоении новых разработок 
приводит к потере новизны 
и конкурентоспособности. Не 
.менее важен и экономиче
ский эффект. Сложен и под
бор людей для этой рабо
ты. Нужны люди инициатив
ные, способные понять и на
учно - технические пробле
мы, и современные вопросы 
коммерции, и новшества в 
эконо.мике. Очень важно, 
чтобы они умели находить, 
видеть новое и не были 
«зациклены» на старых 
представлениях.

— Каков первый эконо' 
мический эффект работы 
объединения?

— Идет становление. Но 
в течение следующей пяти
летки мы должны выйти на 
объемы до 150 миллионов 
рублей в год. А  главное — 
обеспечить нашу страну но
выми навигационными сред
ствами, аппаратурой, способ
ной оперативно оценивать 
экологическую обстановку, и 
многим другим.

— Что уже сегодня уда
лось сделать «Зонду»?

— Хотя в основном, как 
я сказал, идет становление 
коллектива, решаются пока 
многие организационные во- 
просьц но есть уже и прак- 
тичесК-Ие достижения. В Бол
гарии начат выпуск лазеров 
на парах меди и золота, в 
опытном производстве СКВ 
«Оптика» выпущена первая 
производственная партия 
ртутных газоанализаторов и 
парометрических образовате- 
лей, разработана программа 
совместного международного 
производства аэродромных и 
лазерных маяков.

Наше первое участие в 
Междукародной выставке 
«Наука-88» было отмечено 
почетной грамотой оргкоми
тета выставки.

— Выход «Зонда» яа 
международный уровень на
учно - технического сотруд
ничества — это первые ро
стки перестройки. А  что бу
дет сделано для нашей обла
сти в перспективе?

— Прежде всего хотелось 
бы отметить внешнеполити
ческую пассивность нашей 
области в сравнении с со
седними. Недавно КНР по
сетила делегация из Барнау
ла, заключив ряд интерес
ных соглашений по взаимо- 
выгодно.му сотрудничеству. 
Торгуют по пря.мым связя.м 
с Японией ке.меровчане и 
красноярцы. Думаю, что по-

ра создать внешнеэкономиче
скую комиссию при Томском 
облисполкоме (хотя бы и на 
общественных началах) и 
активно заняться выгодной 
для экономики и техниче
ского прогресса коммерцией.
В числе других проблем мы 
занимаемся и оснащением 
сибирских городов техниче
скими и другими средствами 
автоматизированного управ
ления. Без этого, например, 
Советам народных депутатов 
трудно справляться с новы
ми, очень сложными задача
ми. Мы создали при МНПО 
«Зонд» хозрасчетный науч
но - технический центр и
через него будем представ
лять коммерческие научные 
интересы томской науки и 
промышленности на между
народном рынке. Сегодня
есть перспектива создания
ряда совместных предприя
тий с зарубежными парт
нёрами на базе томского на
учного и экономического по
тенциала, но эта работа ве
дется робко, без знания но
вого дела, и инициаторам 
явно . нужна квалифициро
ванная помощь. *

В свою очередь МНПО 
«Зонд», несмотря на напря
женные научные и производ
ственные задачи по основ
ной программе объединения, 
готово представлять интере
сы области на зарубежном 
рынке, особенно по наукоем
кой продукции.

В перспективе возможны 
сделки на бартерной основе 
в порядке товарообмена. 
«Зонд» будет представлять 
интересы местной промыш
ленности по реализации су
венирных изделий на валю
ту. В этом .мы видп.м новые 
возможности для томских 
предприятий и организаций.

Беседу вела
С. ПОЗДНЯКОВА. ?
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Процесс формирования социалистического 
правового государства еще только начинает
ся, но живая практика перестройки все чаще 
и чаще сталкивает людей с необходимостью 
твердо знать и уметь отстаивать свои права и 
законные интересы. Кроме того, сами законо
дательные положения не остаются неизмен
ными. Неспециалисту в таких условиях труд
но поддерживать минимально необходимый 
уровень юридических знаний, а существу

ющая система правовой помощи уже не в си
лах обеспечить потребности всех желающих.

Редакция газеты «Красное знамя» откры
вает на своих страницах заочную юридичес
кую консультацию «Закон и мы», которая от
ныне станет постоянным спутником наших 
читателей. Разъяснять й комментировать за
коны, отвечать на ваши вопросы будут вы
сококвалифицированные юристы. Ведут руб
рику члены кооператива «Право».

Сегодня перед вами первый выпуск юри

дической консультации. Как всегда, редак
ция рассчитывает получить советы и предло
жения, критические замечания и вопросы. 
Напишите, консультация по какому поводу 
вам особенно нужна сегодня? А какую вы бы 
вырезали и сохранили в своем семейном архи
ве? Юристы готовы дать инструктаж, как 
действовать, если... (можете предлагать лю
бую типичную конфликтную ситуацию). Итак, 
постоянные авторы этой странички: закон,
юристы-профессионалы и вы, читатель.

ЮРИДИЧЕСКАЯ
КОНСУЛЬТАЦИЯ 

«КРАСНОГО ЗНАМЕНИ»

вы ИЩЕТЕ. ДОМ

Проезжая по селам нашей области, вы, наверное, не раз 
видели дома с заколоченными окнами, хозяева которых уеха
ли, так и не сумев продать их. Может быть, даже сердце го
рожанина подсказывало вам: «Вот бы мне такой дом под
дачку...» Ведь ' пустуют не только дома, но и огородики при 
них. Обезлюдели местами целые села. По данным статистики, 
в сельской местности пустует 725 тысяч жилых домов, из них 
только в РСФСР — 490 тысяч. Общая площадь невозделанной 
земли возле пустующих жилых домов в целом по стране со
ставляет более 200 тысяч гектаров. Кому это выгодно?

То, что еще вчера было нельзя, сегодня — можно. На вас 
работает постановление ЦК КПСС и Совета Министров СССР 
от 25 июля 1987 года. Если вы решили приобрести пустую
щий жилой дом в сельской местности, обязательно найдите 
этот документ, и прочитайте комментарий, который подгото
вил доцент ТГУ А. Ф. СКУТИН. Надеемся, он будет для вас 
полезен.

Какой жилой дом в сель
ской местности является 
«пустующим»?

Пустующий жилой дом в 
сельской местности— это 'п о
нятие юридическое. Прежде 
всего к пустующим жилым 
домам в сельской местности 
относятся бесхозяйные жи
лые дома. Согласно ст. 143 
ГК РСФСР, бесхозяйным 
жилым домом в сельской 
местности будет являться 
такой дом, который не име
ет собственника или собст
венник которого не известен. 
Пустующим жилым домом 
является также дом, соб
ственник которого известен, 
но имеет другое место жи
тельства, под которым за
кон понимает место. где 
гражданин постоянно или 
преимущественно прожива
ет, что подтверждается -пас
портной пропиской.

Кто имеет право продать 
пустующий жилой дом в 
сельской местности?

Конечно, прежде всего 
продать такой дом может 
собственник или его пред
ставитель на основании до
веренности, выданной собст
венником. Если речь идет о 
бесхозяйном жилом доме, 
то решение вопроса зависит 
от того, кому на основании 
решения суда передан этот 
дом. Если бесхозяйный жи
лой дом ранее принадлежал 
семье колхозника и располо
жен на территории колхоза, 
то по решению суда такой 
дом передается в соб
ственность колхоза, сле
довательно. колхоз и бу
дет являться его продавцом. 
В остальных случаях бесхо
зяйный дом на основании 
решения суда передается на 
баланс сельскому Совету 
народных депутатов или 
сельскохозяйственной орга
низации, на земле которой 
он расположен и которая в 
дальнейшем может сдать 
его в аренду или продать.

Чтобы пустующий жилой 
дом в сельской местности 
был признан бесхозяйным, 
колхоз или финансовый ор
ган должен подать заявление 
в народный суд о признании 
его таковым. Заявление по
дается через год после вы
явления пустующего ■ жилого 
дома и принятия его на учет 
исполнительным комитетом 
сельского Совета народных 
депутатов.

Где может быть приобре
тен пустующий жилой дом 
жителями города Томска?

Пустующий жилой дом 
жители Томска могут приоб
рести в сельском населен
ном пункте, расположенном 
на землях сельских Советов 
народных депутатов, колхо
зов, совхозов и других пред
приятий в любой точке Со
ветского Союза за одним 
исключением. Продажа, та
ких домов для сезонного 
или временного проживания 
в Московской, Ленинград
ской и Киевской областях 
может производиться только 
гражданам, постоянно про
живающим в Москве, Ленин
граде, Киеве, а также, в го
родах и поселках городского 
типа, расположенных соот

ветственно в этих областях.
Кто имеет право приобре

сти пустующий жилой дом 
в сельской местности?

Приобрести пустующий 
жилой дом в сельской мест
ности может любой гражда
нин, постоянно проживаю
щий в городе или поселке 
городского типа, достигший 
18 лет. Продажа жилых до
мов в сельской местности не 
запрещалась и ранее. Воз
никали осложнения с отво
дом приусадебного земель
ного участка, ибо, согласно 
ст. 73 Земельного кодекса 
РСФСР, переход права соб
ственности на жилое строе
ние, расположенное в сель
ской местности, не влечет 
за собой перехода права 
пользования приусадебным 
земельным участком. Ука
занное постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР содержит принципи
ально иной подход в отноше
нии продажи горожанам пу
стующих жилых домов в 
сельской местности. При
знано целесообразным пре
доставлять для содержания 
строений и производства 
сельскохозяйственной про
дукции приусадебные зе
мельные участки до 600 
кв. м, включая площадь, за
нятую под строениями. Если 
при доме имеется земельный 
участок большего размера, 
то он предоставляется соб
ственнику дома на основа
нии договора с колхозом, 
совхозом, другим предприя
тием или организацией, на 
землях которых он располо
жен.

Продажа пустующих жи
лых домов в сельской мест
ности для сезонного и вре
менного проживания граж
дан и предоставление зе
мельных участков им'’ не раз
решается. если они или сов
местно проживающие и веду
щие с ними общее хозяйст
во члены их семей (кроме 
случаев, когда они намере
ны отделиться) имеют в 
пользовании приусадебные 
земельные участки, . выде
ленные под индивидуальное 
жилищное строительство, 
имеют дачи на праве личной 
собственности или пользуют
ся государственными дача
ми, служебными земельными 
наделами, а также являются 
членами дачно - строитель
ного кооператива или садо
водческого товарищества.

Для приобретения пустую
щего жилого дома необходи
мо ходатайство трудовых 
коллективов предприятий, 
учреждений и организаций 
или исполнительных комите
тов городских (районных в 
городе) Советов народных 
депутатов. К сожалению, в 
ряде мест выполнение этого 
условия осложняется необос
нованными требованиями со
ветских и хозяйственных ор
ганов, предъявляемыми к 
покупателям. Иногда они 
требуют справки от граж
дан,' что они не являются 
членами дачных или садо
водческих кооперативов, не 
имеют другого дома в сель
ской местности и т. п. Такие 
требования противозаконны. 
Целесообразно в подобной

ситуации письменно преду
преждать граждан о послед
ствиях несоблюдения данно
го требования закона. Не
правомерны и требования к 
пенсионерам о предоставле
нии ими в обязательном по
рядке ходатайства с прежне
го места работы. Благора
зумнее в некоторых случа
ях для пенсионеров иметь 
ходатайство городского(рай
онного) Совета народных 
депутатов.

Законодательство устанав
ливает две очереди для удов
летворения заявок на при
обретение пустующих жилых 
домов. В первую очередь 
удовлетворяются просьбы 
участников Великой Отече
ственной войны и приравнен
ных к ним в установленном 
порядке лиц, семей военно
служащих и партизан, по
гибших или пропавших без 
вести при защите СССР или 
при исполнении иных обя
занностей военной службы, 
ветераны труда, многодет
ные семьи. Просьбы осталь
ных граждан удовлетворя
ются во вторую очередь.

Как строятся взаимоотно
шения между покупателем 
пустующего жилого дома в 
сельской местности и колхо
зами, совхозами и другими 
организациями, на землях 
которых расположен жилой 
дом?

Прежде всего продажа 
таких домов осуществляется 
с согласия исполнительного 
комитета сельского Совета 
народных депутатов, а так
же правления колхоза', ад
министрации совхоза, дру
гого предприятия, на землях 
которых расположены эти 
дома. Такое согласие, требу
ется не для установления за
прета на их реализацию, а 
для осуществления контроля 
за соблюдением действующе
го законодательства. Дело 
в том, что пустующий дом в 
сельской местности может 
быть приобретен, во-первых, 
только для временного или 
сезонного проживания: во-
вторых, для дополнительно
го производства сельскохо
зяйственной продукции. Сле
довательно, если цель по
купки жилого дома иная, то 
согласия на его продажу мо-̂  
жет быть и не дано.

Как уже говорилось ра
нее, для содержания жи.чого 
дома новому собственнику 
предоставляется земельный 
участок до 600 кв. м. Если 
же предоставляется участок 
более 6 соток, то заключа
ется договор с колхозом, 
совхозом, другим предприя
тием, организацией на вы
ращивание сельскохозяйст
венной продукции и продажу 
ее излишков через эти хо
зяйства государству или по
требительской кооперации. 
Следует иметь в виду, что 
закон говорит об обязанно
сти реализовать излишки 
сельскохозяйственной про
дукции, а не всю продукцию 
или ее часть. Колхозам и 
совхозам рекомендуется 
также привлекать граждан, 
купивших пустующий жилой 
дом, к участию в сельско
хозяйственных работах. Та
кое привлечение допускает
ся с учетом возможностей 
этих граждан.

Купленный гражданином 
пустующий жилой дом в 
сельском населенном пункте 
становится его собственно
стью. Как собственник он 
может владеть, пользовать
ся и распоряжаться принад
лежащим ему жилым домом, 
в том числе и продать его 
в установленном законом 
порядке.

Наша реклама

сс Право » для всех
•Ч

Руководителям предприятий, организаций и ко
оперативов. Партийному, советскому, профсоюзно
му, комсомольскому активу.

Курсы юридического всеобуча:
«Основы советского права», «Государственное 

(конституционное) право», «Гражданское право», 
«Уголовное право», «Трудовое право», «Пенсион
ное законодательство», «Хозяйственное законода
тельство», «Транспортное законодательство», 
«Жилищное законодательство», «Основы законода
тельства о браке и семье», «Правовые основы 
аренды и кооперации в СССР». «Закон о коопера
ции и практика его применения», «Правовые осно
вы хозрасчета», «Правовые средства борьбы с 
пьянством, алкоголизмом, наркоманией».

Бухгалтерам, кассирам, членам кооперативов и 
всем желающим.

Консультации по финансовым вопросам, порядку 
оформления документов и формам отчетности ко
оперативов.

Гражданам, желающим углубить 
свои правовые знания.

Набор на курсы с обучением по программе юри
дических вузов.

Все эти, а также другие услуги, предлагает ко
оператив «Право». Наш адрес: в!М050, Томск,
пр. Фрунзе 3, помещение областной организации 
общества «Знание». Телефон для справок 4-06-59. 
Часы приема и записи на курсы — ежедневно с 18 
до 20, в субботу — с 11 до 14. Консультации для 
кооперативов по финансовым вопросам — по суб
ботам в те же часы.

Правление кооператива.

Уголок начинающего кооператора

Нужны ли правовые кооперативы?
По числу юристов на 

душу населения наша 
страна значительно отста
ет от других развитых. 
Мы не избалованы «пра
вовым сервисом». В усло
виях правового государ
ства потребность населе
ния в грамотных юристах 
будет возрастать. Особен
но нужен толковый юрист 
уже сегодня для составле
ния договоров. Неудачно 
составленный документ 
может обернуться серьез
ным материальным или 
иным ущербом для участ
ников договора. А кто по
может составить другой, 
не менее важный и слож
ный, документ — устав 
кооператива, объединения 
или союза кооператоров? 
Работники юридических 
консультаций не всегда в 
.состоянии включиться в 
выполнение этой работы.

Два кооператива по 
оказанию правовых услуг 
населению для такого го
рода, как Томск, явно не
достаточно. К примеру, 
кооператив «Право» был 
задуман как научно-учеб
ный. Но потребность в 
наших услугах велика.

люди идут и идут за по
мощью, им не объяснишь, 

что не всегда хватает сил 
выполнить заказы. Зна
чит, надо расширять дей
ствующие и создавать но
вые кооперативы.

Особо хотел бы под
черкнуть, что не все ра
ботники правоохрани
тельных органов с востор
гом воспринимают созда
ние в городе кооперати
вов по оказанию право
вых услуг населению. 
Встречается даже скепти
чески - враждебное от
ношение. По-моему, это 
издержки психологии за
стойных лет, идущие от 
недооценки глубины и 
серьезности социально
перестроечных процессов. 
Вместо взаимного недо
верия и скептицизма в 
условиях построения пра
вового государства необ
ходима всемерная консо
лидация сил юристов об
ласти для преодоления 
явного дефицита право
вой культуры населения.

В. ТИРСКИИ, 
председатель коопе
ратива ■ «Право», до

цент ТГУ.

Из нового положения

ИЗБИРАТЕЛИ
Профессор ТГУ 

А. И. Ким комменти
рует положения но
вой редакции Кон
ституции СССР.

— в  статье 101 Консти
туции СССР говорится: 
«Проведение выборов обес
печивают избирательные 
комиссии, которые образу
ются из представителей тру
довых коллективов, общест
венных организаций, собра
ний избирателей по месту 
жительства и военнослужа
щих по воинским частям». 
Является ли этот перечень 
форм участия в выборах ис
черпывающим?

— Нет. Это вообще не пе
речень форм участия в вы
борах. Речь идет о порядке 
формирования избиратель
ных комиссий, как одной из 
форм обеспечения выборов. 
Дальше в той же статье на
писано: «Гражданам СССР, 
трудовым коллективам и об
щественным организациям 
гарантируется возможность 
свободного и всестороннего 
збсужденця политических, 

деловых и личных качеств 
кандидатов в народные де
путаты, а также право аги
тации «за» или «против» 
кандидата на собраниях, в 
печати, по телевидению, ра
дио».

Если мнение отдельного 
гражданина не совпадает с 
мнением коллектива или 
общественной организации, 
он может выразить свою во
лю в любой иной, не проти
воречащей духу и букве за
кона форме. А дух допол
нений к Конституции в том 
и состоит, чтобы каждому 
гражданину обеспечить сво
боду волеизъявления как 
при выдвижении, так и в 
процессе выборов кандида
тов в народные депутаты.

— Противоречит ли Кон
ституции создание общест
венного комитета по выбо
рам какой-либо инициатив
ной группой избирателей?

— Нет, не противоречит. 
Напротив, может вызвать 
интерес к выборам и повы
сить политическую актив
ность избирателей. Если 
раньше в отношении изби
рателей нередко применя
лись методы «силового дав
ления», с целью обеспече
ния их явки на избиратель
ные участки, то теперь та
кие методы не пройдут: на
до убеждать и заинтересо
вывать их — политическими 
программами кандидатов 
или чем-то другим. Поэто
му, чем больше сил вклю
чится в предвыборную кам
панию, чем разнообразней 
будут методы их работы, 
тел̂  больше вероятности 
обеспечить активную явку 
избирателей на голосова
ние.

— А может янициатявная 
группа выйти на улицу со 
своими плакатами и лозун
гами в поддержку или про
тив кандидата в депутаты?

— Это не противоречит 
идее свободного волеизъяв
ления избирателей, гаранти
рованного Конституцией. Но 
при этом необходимо обес
печить строгое соблюдение 
требований указа о поряд
ке проведения такого рода 
мероприятий (собраний, 
шествий, митингов и т. п.).

ЛЬГОТЫ молодым
т щ л л т м

в  соответствии с Указом 
Президиума Верховного Со
вета РСФСР от 18 ноября 
1988 года «О внесении до
полнения в статью 37 Жи
лищного кодекса РСФСР» 
граждане, окончившие аспи
рантуру, клиническую орди
натуру. высшие, средние спе
циальные, профессионально- 
технические и иные учебные 
заведения, направленные в 
порядке распределения в 
другую местность, и члены 
их семей обеспечиваются жи
лой площадью вне очереди 
предприятиями, у'^реждения- 
ми, организациями, а в слу
чаях, предусмотренных зако
нодательством Союза ССР и 
Р(1ФСР, — исполнительны
ми комитетами местных Со
ветов народных депутатов по 
приезде.

Исполнительные комитеты 
местных Советов народных 
депутатов по ходатайству 
соответствующих предприя
тий, учреждений, организа
ций в случае отсутствия ве
домственной жилой площа
ди обеспечивают молодых 
специалистов, направляемых 
на работу: в учреждения про
свещения, культуры, здра
воохранения, торговли, бы
тового обслуживания, суда, 
прокуратуры, органов госу
дарственной статистики, в 
средние профессионально- 
технические учебные заведе
ния системы бывшего Гос- 
профобра, учебные и спор
тивные организации
ДОСААФ СССР, а также на 
предприятия связи, находя
щиеся в районных центрах и 
сельской местности.

Ряд правовых гарантий по 
обеспечению жильем моло
дых специалистов преду
смотрен в Положении о рас
пределении и использовании 
выпускников высших и сред
них учебных заведений от 1 
августа 1988 года, утверж
денном Госкомобразования 
СССР, Госпланом СССР, 
Минфином СССР и 
Минюстом СССР (см. Бюл
летень Государственного ко
митета СССР по народному 
образованию. 1988, № 11, 
с. 13). Так. в частности, 
отмечается, что место в об
щежитии (комната для се
мейных), , арендованное 
жилье является временной 
мерой обеспечения молодых 
специалистов и членов их 
семей жилой площадью. 
Выпускники. которые по
каким-либо причинам не
были обеспечены по приез
де обусловленной в удосто
верении о направлении на 
работу жилой площадью и 
продолжают работать на
тех же предприятиях, в уч
реждениях, , организациях, 
сохраняют право на ее по
лучение вне . очереди, не
зависимо от срока работы 
на данном предприятии, в 
учреждении, организации.

За лицами, направленны
ми в порядке распределе
ния на работу в другую 
местность, жилое помеще
ние по прежнему месту жи
тельства сохраняется до 
предоставления им жилой 
площади на новом месте 
(п. 45 положения).

Предприятия, учрежде
ния, организации, а также 
исполкомы местных Сове
тов народных депутатов при 
недостаточности собствен
ного жилого фонда могут 
арендовать у граждан жи
лые помещения для предо
ставления их выпускникам 
учебных заведений, при
бывшим по персональному 
распределению, с допла
той к установленным пре
дельным ставкам квартпла
ты, но не более 10 рублей 
в месяц на работника.

В указанном порядке 
обеспечиваются жилой пло
щадью выпускники, направ
ленные на работу по месту

прежнего жительства, если 
они проживали до поступле
ния в учебное заведение в 
общежитии или на арендо
ванной жилой площади.

К членам семьи молодо
го специалиста относятся: 
супруг, дети и родители 
обоих супругов, находящие
ся на иждивении и прожи
вающие вместе с ними 
(п, 42 положения). По по
ложению на перечисленных 
лиц выплачиваются различ
ного вида компенсации, 
связанные с переездом к 
новому месту жительства. 
Означает ли это, что иные 
лица, на которых компенса
ции по положению не вы
плачиваются, не могут быть 
членами семьи выпускника? 
При постановке на учет для 
получения жилья, на наш 
взгляд, к членам семьи мо
лодого специалиста могут 
быть отнесены лица, ука
занные в ч. 2 ст. 53 ЖК 
РСФСР (другие родственни
ки, нетрудоспособные иж
дивенцы. а в исключитель
ный случаях и иные лица).

Предоставляемое моло
дому специалисту жилое по
мещение должно отвечать 
требованиям ст. 40 ЖК 
РСФСР, то есть должно 
быть благоустроенным, при
менительно к условиям 
данного населенного -пункта, 
отвечать установленным са
нитарным и техническим 
требованиям. Жилое поме
щение предоставляется в 
пределах нормы жилой пло
щади (12 квадратных мет
ров), но не менее нормы 
предоставления.

Может ли явиться основа
нием для требования о пе
рераспределении непред
ставление молодому специ
алисту жилой площади, ука
занной в удостоверении о 
направлении на работу? 
Здесь надо различать две 
ситуации: 1) когда молодо
му специалисту предостав
ляется койко-место или ком
ната в общежитии, арендо
ванное у организации или 
граждан жилье, то есть не 
то жилье, которое указано 
в удостоверении о направ
лении на работу, но его 
ставят на льготную очередь; 
2) когда молодому специ
алисту не предоставляется 
жилье, но его ставят на 
очередь получить «вне оче
реди» жилое помещение, 
указанное р удостоверении 
о направлении на работу.

В первом случае основа
ний требовать перераспре
деления нет. Во втором слу
чае ответ дан в самом по
ложении. В удостоверении о 
направлении на работу со
держится указание о виде 
предоставляемой жилой пло
щади (комната, квартира). 
Если в соответствии с п. 36 
положения предприятие, уч
реждение, организация не 
обеспечивают выполнение 
условий, зафиксированных 
в удостоверении о направ
лении на работу, министер
ство, ведомство, в ведении 
которого находится данное 
предприятие, учреждение, 
организация, обязаны предо
ставить молодому специа
листу с его согласия работу 
в своей системе или напра
вить его в распоряжение 
другого министерства, ве
домства (в порядке перево
да) по согласованию с этим 
министерством. При пере
воде на работу на другое 
предприятие, в учреждение, 
организацию за молодым 
специалистом сохраняются 
права и обязанности, вклю
чая и право на льготное 
обеспечение жилой пло
щадью, за исключением пе
ревода по месту прежнего 
жительства,

А. СИМАНЧЕВ,
Н. ТИТОВ.

ЕСЛИ...

ВЫ попали под сокращение.»
в  связи с изменениями и дополнениями, внесенными в КЗоТ 

РСФСР Указом Президиума Верховного Совета РСФСР от 5 фев
раля 1988 года в редакцию поступают письма с просьбой разъяс
нить новые положения законодательства о труде.

Рабочие и служащие высвобож
даются с предприятия (учрежде
ния, организации), если оно лик
видируется, реорганизуется или 
на нем сокращается численность 
или штат работников. При ликви
дации предприятия, учреждения 
или организации увольняются все 
рабочие и служащие. При сокра
щении кандидатуры работников, 
подлежащих высвобождению, оп
ределяются администрацией и 
профсоюзным комитетом совмест
но с СТК. При этом администра
ция, профком и СТК должны ру
ководствоваться установленным в 
законе преимущественным правом 
на оставление на работе работни
ков, имеющих более высокую про
изводительность труда и квалифи
кацию. При равной производи
тельности и квалификации учиты
ваются и другие обстоятельства. 
(перечисленные в ст. 34 КЗоТ 
РСФСР).

О предстоящем высвобождении 
работники персонально предупре
ждаются не позднее чем за два 
месяца письменным распоряжени
ем администрации, которое объ
является рабочим и служащим 
под расписку. Одновременно с 
этим работником должны быть 
разъяснены порядок дальнейшего 
трудоустройства, возможной пере
подготовки, а также установлен
ные законом льготы и компенса
ции для увольняемых в связи с 
сокращением или реорганизацией 
и ликвидацией предприятия. До

истечения двухмесячного срока со 
дня предупреждения о высвобож
дении работник не может быть 
уволен по инициативе админист
рации (по этому основанию) без 
его согласия.

Администрация в тот же срок 
(за 2 месяца) обязана представить 
в орган по трудоустройству сведе
ния о высвобождаемых работни
ках с указанием их фамилии, про
фессии, специальности, квалифи
кации, должности, размера зара
ботной платы и даты предстояще
го увольнения — для того, чтобы 
этот орган мог принять меры для 
трудоустройства.

До увольнения работника в свя
зи с высвобождением администра
ция предлагает ему работу по его 
специальности и квалификации, а 
если такой нет, то другую работу, 
в том числе с предварительным 
переобучением или повышением 
квалификации. Особое внимание 
должно быть уделено трудоустрой
ству женщин, имеющих детей, и 
лиц с ограниченной трудоспособ
ностью. Специалисты с высшим 
образованием с их согласия могут 
быть переведены на наиболее 
сложные, ответственные и уника
льные виды работ в качестве ра
бочих.

Таким образом, работник уволь
няется только тогда, когда нет 
возможности предоставить ему дру
гую работу или когда он отказал
ся от предложенного варианта 
трудоустройства на своем пред

приятии. В трудовую книжку за
писывается: уволен в связи с со
кращением численности работни
ков (или реорганизацией, ликви- 
дацие!? предприятия)— п. 1 ст. 33 
КЗоТ РСФСР.

Размер льгот и компенсаций 
высвобождаемым работникам за
висит от причины увольнения. Ес
ли работник увольняется в связи 
с сокращением численности или 
штата на предприятии (в учрежде
нии, организации), то: 1) ему вы
плачивается выходное пособие в 
размере среднего месячного зара
ботка; 2) за работником сохраня
ется средняя заработная плата на 
период трудоустройства в течение 
второго месяца со дня увольне
ния: 3) в порядке исключения, по 
решению органа по трудоустрой
ству за работником сохраняется 
средняя заработная плата на пе
риод трудоустройства и в течение 
третьего месяца. Однако зарпла
та за третий месяц сохраняется 
при условии, что работник в тече
ние двух недель со дня увольне
ния обратился в орган по трудо
устройству и не был этим орга
ном трудоустроен в данной мест
ности по своей профессии, специ
альности, квалификации в двух
месячный срок со дня увольнения. 
Заработная плата за третий месяц 
не выплачивается, если работник 
отказался от предложенной ему 
работы в той же местности по его 
профессии, специальности, квали
фикации.

В тех случаях, когда работник 
увольняется в связи с реорганиза
цией или ликвидацией предприя
тия, ему; 1) выплачивается выход
ное пособие в размере среднего

месячного заработка; 2) выплачи
вается заработная плата за пери
од до трудоустройства в течение 
второго и третьего месяца со дня 
увольнения.

Выходное пособие выплачивает
ся при увольнении. Сохраняемая 
заработная плата до трудоустрой
ства выдается по прежнему месту 
работы в дни выдачи заработной 
платы по предъявлению паспорта 
и трудовой книжки, а уволенные 
по сокращению штатов для полу
чения зарплаты за третий месяц 
предъявляют, кроме того, справку 
органа по трудоустройству.

За рабочими и служащими, про
ходящими переобучение или по
вышение квалификации, сохраня
ется средний заработок по преж
нему месту работы, а проходя
щим переподготовку без отрыва 
от производства доплачивается 
разница до среднего заработка на 
установленный срок обучения.

Наконец, за работниками, уво
ленными по сокращению числен
ности (штата) либо в связи с ре
организацией, или ликвидацией 
Яредприятия, сохраняется непре
рывный трудовой стаж для назна
чения пособий по государственно
му социальному страхованию и 
надбавок к пенсии, если перерыв 
в работе со дня увольнения не 
превышает трех календарных ме
сяцев. За ними сохраняется так
же непрерывный ста'ж работы для 
получения единовременного воз
награждения .за выслугу лет или 
процентных надбавок к .заработной 
плате.

В. САВИЧ, 
кандидат юридических наук.
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Сергей З Л П Л Л В Н Ы Й Футбол

ВСЕ ВЛИЖЕ ФИНЙЛ

^Документальная повесть
(Продолжение.

Начало в №№ 15, 16).
— А это и есть амуры. ^  

доверительно придвинулся к 
ней повеселевший челове
чек. — Положил!, завод 
Зверева. Для чего ему про
довольственная управа пше
ничку шлет? Вы скажете: 
для дрожжей! Тогда где они. 
эти дрожжи?— и таинствен
но зашептал; — Тю-тю! И 
зерна нету! Оно колобком 
барыши на себя наворачи
вает: для дающего — в эту 
сторону, для дерущего —- в 
эту... Или Кухтерин. Он му
ку на спичечной фабрике 
держит. Снова продуправа 
расстаралась. По фиктив
ным ведомостям. Вот и вы
холит, что .за спиной город 
ОКОЙ власти управщик Ли
хачев с ними роман завел. 
Ну ничего, бог даст, опоно- 
сится. .

—  Фу! — оттолкнула его 
от себя щекастая соседка.— 
Чем это вам Лихачев не вы
шел'’

ворились, с полуслова пони
мая друг друга. Беленец не 
скрывал своих затруднений: 
один из его заместителей — 
левый эсер; опытных, а глав
ное, надежных помощников 
не хватает: приходится рас
пыляться; отовсюду жалобы: 
текущие дела пожирают сут
ки "за сутками, а надо ре
шать и задачи, которые ста
вит центр. Взять продоволь
ствие — заноза из заноз. И 
так подступались к делу, и 
этак — сдвигов лш.то. Пора 
разобраться в .этой проблеме 
глубоко, по-рабочему и доло
жить о результатах на ис
полкоме. Всяческая помощь 
Черепанову будет оказана. 
В свою комиссию он может 
включить любого...

На том и порешили.
Утром следующего дня Че

репанов принял документы 
продовольственной управы. 
Отыскав фамилию заводчи
ка Зверева, он вывел общую 
сум.му его получений .за ми
нувший месяц: около пяти
сот пудов :!Срна, Немного.

-ли;

Первый председатель Томского губсовнар- 
хоза С. А. Черепанов.

— .\ всем! — вмиг посерь- 
езне.| разговорщик. — От 
места отказал, вот чем. 
Вишь ЛИ. я ему нехорош 
стал, дерзок. Много запра
шиваю. Гнида! Крохой с 
ближними не поделится.

Неожиданно с верхней 
полки послышался насмеш
ливый голос;

—- Дворовая псина тявк- 
HjMa, а хозяин ее возьми и 
пни... И поделом, пусть не 
забывается.

—- Это я дворовая пси
на? - грозно вскинулся че
ловечек.

— Ты. кто же еще? На 
честных людей гцвчешь,—с 
полки свесился бородатый 
детина в рысьей шапке.— 
Будешь еще болтать,, при
шибу. — и улегся на преж
нее место.

Человечек испуганно
умолк, потом, не прощаясь, 
исчез...

С вокзала Черепанов от
правился - пешком. Хотелось 
посмотреть город, а заодно 
побывать в продовольствен
ных лавках.

Хлеба там и правда не бы
ло.

Спросил у встречного:
— От чего кормитесь?
— От всевышнего, — ус

лышал в ответ. — Его паек 
не из овса делан, из святого 
духа.

— А ваш?
—■ Я не у дел. Продаю с 

себя что можно. Да и какие 
могут быть дела, когда мир 
рушится?

' — И много нынче таких?
— Хватает.
Нес.мотря на мороз, на 

улицах было людно. Цокали 
"мимо лошади, торопились 
куда-то монашенки, тга-за 
высоких оград неслись ре
бячьи голоса.

Томск Черепанову понра
вился; теремной, светлый, со 
своим обликом. Особенно хо
роши оказались студенческая 
сторона . и ее обитатели, 
большей частью худо оде
тые, но жизнерадостные.

Председатель губисполко- 
ма Беленец ему тоже погля
нулся; деловой, простецкий, 
лет тридцати. Глядя на Алек
сея Ивановича, не скажешь, 
что за плечами у него катор
га в Александровском цент 
рале, ссылка, четырнадцать 
лет партийной работы. Столь
ко же, сколько \ Черепано
ва.

Первым делом Беленец 
организовал чай — без са
хара, но с вязким, замешан
ным на отрубях пайковым 
хлебом. За чаем они разго

не и немало. Надо прове
рить, сколько прошло через 
него в действительности.

С отрядом милиции Чере
панов отправился к Звереву. 
Результаты проверки пре
взошли все ожидания: на
заводских окладах утаива
лось более десяти тысяч пу
дов зерна.

Узнав, что открылось опас
ное для него разбирательст
во, председатель продоволь
ственной управы Лихачев 
сказался больным. Тем луч
ше. Значит, совесть у него 
действительно нечиста. По
смотрим, что скаж|ут члены 
управы Олейников-Рощин, 
Григорьев и Поляков.

Черепанов решил перетол
ковать с каждым в отдель
ности. и правильно сделал. 
Его собеседники объясня
лись путанно, валили вину 
за расхож!дения в бумагах 
на нерадивых служащих, 
друг на друга, а то и на 
председателя. Особенно По
ляков.

Прощаясь с ним, Черепа
нов вдруг спросил;

— Да, кстати, на кого вы
писана м̂ тка, которая пошла 
Кухтерину?

— На управление желез
ной дороги...

Это была удача. Появился 
новый след. Он привел к 
гр^чше засевших в управле
нии сторонников Временно
го Сибирского правительст
ва. Еще один след потянул
ся к женскому монастырю...

23 января 1918 го,да Че
репанов доложил губяспо.1- 
кому следующее; пользуясь 
бесконтрольностью, продо
вольственная управа успела 
передать в чужие РУКи шесть 
миллионов рублей, отпу
щенных на закупку хлеба; на 
сторону ушло также огром
ное количество зерна, муки, 
однако 30 тысяч пудов "уда
лось возвратить, изъяв их у 
крупных спекулянтов и пе
рекупщиков; для того, что
бы по-настоящему овладеть 
положением, необходим спе
циальный отдел продоволь
ствия.

Отдел был немедленно со
здан — под началом Черепа
нова. Продовольственная 
управа ликвидирована. .

А 26 января Томский Со
вет рабочих и солдатских де
путатов распустил областную 
сибирскую думу. Часть ее 
«министров» была арестова
на. часть успела скрыться. 
Переодевшись старухой, бе
жал во Владивосток предсе
датель свергнутого «прави
тельства» Дербер. Одновре

менно была закрыта легаль
ная газета эсеров «Путь на
рода», изъято припрятанное 
ими оружие...

Время сосуществования 
кончилось, началось наступ
ление по всем направлени
ям советской работы.

Выступая па II губерн
ском съезде крестьянских 
депутатов, Черепанов так и 
сказал. Еще он ска:!ал, что 
губцентр кровно .заинтере
сован в том. чтобы на де
ревне усиливалась коопера
ция, расширялись посевные 
площади, , налаживалась 
спокойная я;и.знь. Он обе
щал крёстьяна.м помощь се
менами, сельскохозяйствен- 
ны.ми орудиями, промыш
ленными товарами, просил 
сдавать хлеб заготовителям 
по твердым ценам, не пере
водить его на самогон. 
Только так можно наладить 
деловые, выгодные и городу, 
и деревне связи.

В первых числах марта 
Черепанов стал председате
лем То.мского губсовнархоза. 
На его плечи легла забота 
не только о продовольствии, 
но и о топливе, транспорте, 
строительных. хилшческих, 
древесных. бумажных н 
других материалах, различ
ных производствах и ре.мес- 
лах. Однако за два месяца, 
проведенных в Томске. он 
успел обрасти друзьями или. 
как любил говорить предсе
датель областного союза 
гернорабочих Западной Си
бири Суховерхов, побрати- 
■мамн. В понимании Сухо- 
верхова побратимы — не 
просто близко спознавшиеся 
люди, но люди одной судь
бы. одной веры, одного де
ла.

Именно Суховер.хов при
нял на себя одну из тяже
лейших секций губсовнар
хоза — секцию каменно
угольной промышленности. 
Он же посоветовал толко
вых работников на секции 
минеральных веществ, золо
тильных лабораторий и об
работки металлов. Нашлись 
деятельные помощники и на 
другие участки управления, 
пришедшим в упадок гу
бернским хозяйствам. Все 
понимали: без строгого уче
та, контроля. разу.много 
планирования и дисципли
ны положения не исправить. 
Значит, это и. есть главная 
задача на обозримое буду
щее.

Восемь миллионов рублей 
на развитие народного хо
зяйства, просвещения.
Красной .Армии было взято 
с томского купечества нало
говым обложением. Перешли 
в ведение губсовнархоза па
роходы компаний То.мского 
судоходства. типографии, 
коневодческие заводы, Суд- 
женские копи и другие 
предприятия. Суховерхов 
подготовил правительству 
предлоясеиие о национализа
ции акционерного общества 
Кузнецких каменноугольных 
копей, к которым присоса
лись французские банкиры...

Как-то, разбирая деловые 
бумаги, Черепанов наткнул
ся на короткую, уместив
шуюся на одной страничке, 
анкетную запись, сделанную 
рукой Суховерхова. В ней 
говорилось; «Михаил Ива- 
нсвич Сычев, он же Федор 
Алексеевич Суховерхов, он 
н;е Франц Семенович Крав- 
зин. пн же Франц Иванович 
Суховерхов. Уроженец Чер
ниговской губернии, Ново- 
зыбковского уезда, посада 
Злынка. По профессии — 
рабочий, каменщик, 34 лет 
от ро.ду. Читать выучился 
са.моучкой, писать — та
ким же путем. В партии с 
1903 года. Был арестован 
— 13 раз. Пробыл в тюрь
ме около 4 лет. Бежал из- 
под ареста и тюрьмы — 4 
раза.' Прожил нелегально 
около 9 лет...».

«А вед это не только о 
Франце писано, — задумал
ся Черепанов, мысленно по
ставив рядом с Суховерхо
вым Беленца, многих дру
гих томских, уральских, пет
роградских товарищей, ока
завшихся ныне на важных 
участках партийной и совет
ской работы. — Убеждения 
не словами, а делами про
веряются. Судьбой! Одни в 
тюрьмах сидели, Apyt-He в 
это время по теплым углам 
отсиживались, одни себя не 
жалели, другие удобного 
часа ждали. Сегодня не сра
зу  и разглядишь, кто из ка
ких. 'А  Франц видит. Это 
лишь на первый взгляд все 
соработники ему одинаково 
близки, на самом-то деле он 
нутром разбирает коренни
ков и пристяжных, проход
чиков- и попутчиков. Не 
каждого побратимом назо
вет, а уж если назвал — то 
до последнего вздоха...».

(Продолжение следует).

Тем .пюбитепям футбо.та, 
которым летом не было вре
мени посмотреть на игру 
сильнейших команд области, 
и скептикам, твердящим, что 
футбол стал скучным, мы 
предлагаем в выходные дни 
отправиться на стадион. 
•Здесь в самом разгаре по
пулярное зимнее первенст
во — традиционный тлрнир 
по зимнему футболу иа при
зы газеты «Мо.тодой лени
нец» и ВДФСО профсоюзов.

Во второй лиге. самой 
массовой (И З команд), до 
призов еще далековато: в
предварительных подгруппах 
осталось провести 4 тура.

В женской группе сейчас 
тайм-аут перед вторым кру
гом. В этой экзотической по
ка лиге (Женщины впервые 
борются за призы турнира) 
играют всего 4 команды. Од
нако по азарту и эмоциям, 
говорят, матчи не уступают 
мужским баталиям.

Самая горячая борьба 
развернулась у ветеранов и 
у команд первой лиги (обла
стной и городской уровень 
участников).

Ветераны в двух подгруп
пах определили восьмерку 
сильнейших и теперь в мат
чах по круговой системе вы
явят чемпиона. В прошлом 
году болельщики единодуш
но предсказывали победу 
«Томичу» (ветераны коман
ды мастеров), и по ходу тур
нира особых сомнений в 
этом и не было. Нынешней 
зимой «Томичу» пришлось 
туго, в групповом турнире 
известные то-мские футболи

сты прошлых лет потеряли 
несколько очков. Матчи ве
теранов проходят по выход
ным дням на стадионах «Ма 
нометр» и «Мотор».

Результаты первого тура 
таковы: «Томич» — «По
люс» —8:4, «Манометрист 
— TF'i'' — 2:0, «Мотор» — 
«Авангард» — 5:1, «Наука» 
— «Автомобилист» — 1:1.

На этих же стадионах 
сражаются за призы и 18 
сильнейших команд первой 
лиги. Финалисты разбиты 
на 4 подгруппы, и лишь по 
две сильнейшие команды из 
каждой продолжат состяза 
ться ;за призы. Первый тур 
уже назвал лидеров. На 
«Манометре» довольно лег
ко переиграли своих сопер
ников футболисты ТИСИ 
(4:1 — у сборной ТГУ) и 
«Маиометрнста» (3:1 — у 
«Динамо»). Не вступила в 
борьбу здесь пока команда 
«Динамо» (ГАИ).

Другая группа, выступаю
щая на «Манометре», стар 
товала так: «Торпедо» —
«Металлург» — 4:2, ТМИ —
д е к  —  2:1.

На стадионе «Мотор» по 
жребию в одну группу по
пали недавние соперники 
«Юпитер», «Темп», «Иск
ра», а также «Янтарь» и 
«Локомотив». Здесь пока 
зафиксирован самый круп
ный счет: «Янтарь» —
«Темп» — 6:0.

И, наконец. последняя 
группа выглядит так: ТГПИ, 
«Мотор», «Дорожник»,
ТИАСУР,

С. СИМОНОВ.

от комиссии СОДЕЙСТВИЯ
РЕАБИЛИТАЦИИ НЕЗАКОННО 

РЕПРЕССИРОВАННЫХ ЛИЦ
в газете «Красное зна

мя» уже сообщалось, что в 
областном управлении Жил- 
соцбанка открыт счет 
jNTo 2700905, на который за
числяются денежные по
жертвования граждан, госу
дарственных, кооператив
ных и общественных орга
низаций. На эти средства 
будет выполнено пожелание 
граждан Томской области об 
увековечивании памяти ре
прессированных лиц в пери
од 30— 40 гг. и начале 50-х 
годов и впоследствии ре
абилитированных за отсут
ствием состава преступле
ния. На указанный счет 
деньги ун{е поступают.

В связи с поступавшими 
запросами о функциях соз
данной при облисполкоме 
комиссии есть необходи
мость разъяснить следу
ющее; комиссия не наделе
на функцией принимать»ре
шения о , реабилитации

осужденных по конкретным 
уголовным делам. Это вхо
дит в компетенцию президи
ума Томского областного 
суда. Протесты приносить 
правомочны прокурор об
ласти и председатель об
ластного суда. Комиссия по 
реабилитации является об
щественным организацион
ным и разъяснительным ор
ганом. Она создана в целях 
содействия скорейшего вос
становления справедливости, 
разъяснения заинтересован
ным гражданам, где и что 
можно выяснить, куда сле
дует обращаться в связи с 
процессом реабилитации не
законно осужденных в годы 
культа личности. В последу
ющем комиссия сов.местно с 
общественными организаци
ями будет решать вопрос об 
увековечивании памяти ре
абилитированных лиц.

Г. КУЗЬМИН, 
секретарь комисенн.

ГАИ ИНФОРМИРУЕТ
За период с 1 по 17 января текущего года в Томске 

и области произошло более 20 автодорожных происшест
вий, при которых 8 человек погибли и 14 получили уве
чья.

Вот такой дорогой ценой приходится расплачиваться 
за опрометчивые, а порой преступные действия как води
телей, так и пешеходов. Анализируя происшествия, со
вершенные по вине водителей, еще раз убеждаешься, что 
большинстве из них произошло из-за несоблюдения скоро
стного режима. .Многие водители теряют чувство скорости 
и ведут машину без учета сложных в зимнее время до
рожных условий. А если за рулем нетрезвый человек, то 
заканчиваются такие поездки, как правило, трагически.

16 января пьяный водитель электромеханического за
вода В. Н. Аникин, следуя на автомобиле «ЗИЛ-131» по 
ул. Нахимова, на подъезде к мосту превысил скорость. 
Когда он выехал на мост, то не справился с управлени
ем, сбил перильные ограждения. Автомобиль опрокинул
ся. Водитель погиб, пассажирка получила тяжкие телес
ные повреждения. Автомобиль превращен в груду метал
лолома. Следственные органы установят степень вины 
причастных к этому чрезвычайному дорожному происше
ствию. Однако уже сейчас очевидно, что со стороны ру
ководителей электромеханического завода не налажен 
контроль за эксплуатацией транспорта. Иначе этого бы 
не произошло. Аникин, согласно изъятому путевому ли
сту. должен был поставить автомобиль в гараж в 5 ча
сов вечера. Он этого не сделал. А начальника транспорт
ного цеха завода И. М. Филатова этот факт не встрево
жил. в 6 часов вечера он ушел домой.

Госавтоинспекцией неоднократно ставился вопрос пе
ред руководством завода об отведении охраняемой стоян
ки для транспорта, однако меры не приняты. До сих пор- 
автомобили ставятся на неогражденной территории и до
ступны каждому в любое время.

Тревогу вызывает и поведение на дорогах пешеходов.
10 января водитель автобуса ПАЗ-672 при движении 

по ул. 79-й гвардейской дивизии пытался избежать на
езда на нетрезвого пешехода И. Ф. Алексеева, вышед
шего из-за передней части рейсового автобуса. Водитель 
выехал на полосу встречного движения и столкнулся с 
автомобилем «Жигули». Водитель и пассажир легкового 
автомобиля получили телесные повреждения. Против не
задачливого пешехода будет возбуждено уголовное дело.

Объединяет эти два происшествия то, что виновные— 
и водитель Аникин, и пешеход Алексеев находились в 
нетрезвом состоянии.

Напомним, что только в Томске за 17 дней января со
трудниками госавтоинспекции задержано более 50 не
трезвых водителей, которые могли совершить непредска
зуемые по последствиям дорожные аварии. Все они стро
го наказаны в административном порядке. К некоторым 
из них применены меры уголовной ответственности за 
повторное управление транспортом в нетрезвом состоя
нии,

Госавтоинспекция предлагает всем руководителям пред
приятий вновь вернуться к вопросам охраны государствен
ных автомобилей и обеспечению строгого контроля за их 
эксплуатацией, особенно в вечернее время.

Ю. СМОЛЯКОВ, 
инструктор ГАИ.

ПОГОДА
Сегодня — облачная по

года с прояснениями, вре
менами слабый снег, слабая 
метель, ветер юго-западный, 
по северу — северо-восточ
ный. 7— 12 метров в секун
ду, температура 20— 25, по 
югу 10— 15, в Томске 10— 
12 градусов мороза.

22— 23 января — облач
ная погода с прояснениями, 
временами слабый снег, сла
бая метель, ветер юго-за
падный, 7— 12 метров в се
кунду, температура ночью 
12— 17, при прояснениях до 
27, днем 10— 15. местами 
до 23 градусов мороза.

Телевидение
СУББОТА, 21 января 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
-Наш сад». 9.05 — «Преданья 
старины глубокой». Пушкин
ская тема в русской лаковой 
.миниатюре. 9.25 — «Красный 
цвет папоротника». 4-я серия.
10.35 — «Узники Ямагири-Ма- 
|)у». Премьера мультфильма. 
11.00 — «...Особенно с Амери
кой». Премьера документально
го фильма. 11.35 — «Учиться 
у Ленина». 12.00 — «В странах 
социализма». 12.30—«Для всех 
и для каждого». 13.00 — «Па
мять длиною в жизнь». О 
судьбе женщин-солдаток. 13.35
— «Спорт для всех». Переда
ча 2-я. 14.00 — Мультфильмы 
по мотивам произведений 
А. Гайдара: «Поход». «Песня 
волшебного камня», «Сказка о 
Мальчишё-Кибаяьчише». 14.45
— «Сегодня в мире». ' 15.00 — 
«Родительский день — суббо
та». 16.30, — «Очевидное — не
вероятное». 17.30 — Докумен
тальный фильм. 17.40 — «Я 
видел Ленина...» Из воспомина
ний зарубежных писателей. 
18.10—Международная програм
ма. 19.10— Произведения Л. - В. 
Бетховена исполняет народный 
артист РСФСР Р. Керер. 19.45
— Чемпионат Европы по фи
гурному катанию. Произволь
ный танец. 21.00 — «Время».
21.35 — «Вспоминая Ильича». 
Документальный фильм. 22.30
— Концерт классической музы

ки. 23.10 — Новости. 23.20 — 
Мультфильмы для взрослых. 
23.40 — Чемпионат Европы по 
фигурному катанию. Женщи
ны. Произвольная программа. 

eTbPAH ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Сельский час». 
9.15 — «Созвучие». Концерт- 
очерк. 10.00 — «Однажды я 
назвал себя поэтом...» В. Соко
лов. 11.05 — «Дом построим— 
будем жить». О движении 
МЖК. 12.00 — Программа Том- 
ской студии телевидения. 13.00
— «Пощечина, которой не бы
ло». Художественный фильм с 
субтитрами. 14.25 — «Телеви
зионный музыкальный абоне
мент». «Декабрьские вечера». 
15.30 — «Ходоки». Докумен
тальный фильм. 15.40 —«Маль
чик »_( Неаполя», «Что такое 
хорошо и что такое плохо». 
Мультфильмы. 16.20 — «Про
воды зимы». Документальный 
фильм. 17.05 — Кубок мира по 
горнолыжному спорту. Женщи
ны. Передача из ФРГ. 17.40
— .«Ночь просветления». Балет 
на музыку А. Шонберга. 18.15
— «Педагогическая поэма». 
Художественный фильм (1965 г.). 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15—«...До шестнадца
ти и старше». 21.00—«Время». 
21.35—А. Кравцов. «Новоселье в 
старом доме». Фильм-спектакль 
Московского драматического 
театра им. К. С. Станиславско
го.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Т е а т р
ДРАМЫ

21 января. «Миссис Пайпер 
ведет следствие» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
22 .января. «Бемби» — 12, 

15. «Эмигранты, или Человек 
свободен лишь тогда, когда 
сделает выбор» — 19.

КУКЛЫ и  АКТЕРА
21 января. «Три поросенка»

— 11, «Стеклянная клетка» —
!9.

Дворец зрелищ 
и спорта

21 января. Рок-группы 
«Пари Горького» и «Маркиза»
— 17, 20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА*
22 января. «Маленькая Вера» 

{две серии) — 8-30. 13-30, 16.
18-30, 21. «Тимур и его коман
да» — 1 1 .

имени М. ГОРЬКОГО
22 января. «Легенда о Нарай- 

яме» (две серии) — 8-30, И , 
13-30, 16, 18-30, 21. «Происше
ствие в Утиноозерске» — 8-40, 
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22. «Легенда о Нарай- 
яме» — 12. 15, 18, 20-30.

«ОКТЯБРЬ»
22 января. «На следующее 

утро» — 9. 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20. 21-50. «Бей
первым, Фреди!» — 8-40. 12,
16- 30, 21. «Семь самураев» (две 
серии) — 13-50, 18-20. «Ян Би- 
биян» — 10-30.

«ПИОНЕР*
21 января. «Финист— Ясный

Сокол» _  9, 10-40. «Чудесный 
пес* -  12-20, 14. 15-40. «Всех
за решетку» (две серии) —
17- 20, 20-20.

. имени И. ЧЕРНЫХ
22 января. «Меня зовут Ар

лекино» (две серии)— 9, 11-30, 
14, 16-30. 19, 21-30. «Жемчужи
на» (две серии) — 9, 11-30, 
15-30, 18, 20-30.

«СИБИРЯК*
22 января. «Камила» — 11, 

13. 15, 17. 19. 21.
ДВОРЕЦ

КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ
«АВАНГАРД*

21 января. «Москва —Кассио
пея» — 13, 15. «Сюрприз Аф
родиты* — 17. 19, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

22 января. «Кот в сапогах» 
— 10-20. «Игла» — 12. 14. 16, 
18. Видеоприложение и журна
лу «Огонек» Мг 1 — 20.

22 января
Томская областная 

филармония 
Малый

концертный зал
(пр. Ленина, 75) 

BEj4EP
ф о р т е п ь я н н о й

МУЗЫКИ
в программе — произве

дения Метнера, Самонова, 
Рахманинова, (Скрябина.

Исполнитель — заслу
женный артист РСФСР 
Юрий МУРАВЛЕВ (г. Мо
сква).

Начало- — в 19 час. 30 
мин.

Физико-технический фа
культет совместно с НИИ 
ядерной физики при ТПИ 
ПРОВОДЯТ «ДЕНЬ ОТ- 
КРЫТЫХ д в е р е й » 23 
января, в 16 часов, в конфе
ренц-зале НИИ ЯФ (11-й 
корпус ТПИ. пр. Ленина, 
2-а).
, О специальностях и науч

но-исследовательских рабо
тах факультета и НИИ ЯФ, 
условиях поступления в 
институт расскажут декан, 
заведующие кафедрами, ве
дущие ученые и специалис
ты.

Будет проведена экскур
сия по лабораториям НИИ 
ЯФ и ФТФ.

Профориентационные кон
сультации проводятся так
же в вычислительном цент
ре ТПИ (ауд. 123-я главно
го корпуса).
Телефон 4-06-64.
Приемная комиссия ФТФ.

Белоярская восьмилет
няя школа ПРИГЛАШАЕТ 
ВЫПУСКНИКОВ И у ч и 
т е л е й , работавших в этой 
школе, на 30-летний юбилей, 
который состоится 28 янва
ря 1989 года.

Томская областная филармония 
б о л ь ш о й  КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ

21— 22 января
Театр-студия «Апрель* (г. Ленинград)

«КОГДА Я ВЕРНУСЬ...*
Поэт, бард Александр ГАЛИЧ — творчество и судьба.
Исполнители: искусствовед Екатерина БОЯРСКАЯ,

артист Михаил АСИНОВСКИИ.
Начало — в 17 и 20 часов.
Справки по тел. 2-53-54, 2-59-56, 2-57-13.

Томская областная филармония 
б о л ь ш о й  КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ

25 — 26 января
Театр-студия «У Никитских ворот» (г. Москва) 

«НЕДОБИТОК*
по рассказу «Милая Шура» Татьяны Толстой. 
Главный режиссер — Марк РОЗОВСКИИ. 
Начало — в 18 час. 30 мин. и 21 час.
Справки по тел. 2-53-54, 2-59-56, 2-57-13.

ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
т о м с к и й  ТЕАТР ДРАМЫ 

ПРЕМЬЕРА
22 января

Марсель Митуа
«АХ, ЭТОТ с т р а н н ы й  м и р  т е а т р а *

(спектакль в 2-х частях)
Режиссер — заел, артист РСФСР Николай Мохов. 
Художник — Галина Михайловская.
Принимаются заявки на коллективные посещения. 
Справки по телефонам 2-29-04, 2-21-60, 2-40-79.

Томский инженерно-строительный институт ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакантных должностей:

заведующих кафедрами: инженерной геологии, основа
ний и фундаментов: автомобильных дорог; технологии 
строительного производства; охраны труда и окружа
ющей среды; мостов и сооружений на дорогах;

доцентов кафедр: архитектуры, научного коммунизма, 
строительной механики, металлических и деревянных 
конструкций, высшей математики, химии, подъемно
транспортных машин и деталей машин, мостов и соору
жений на дорогах, физики, инженерной геодезии, техно
логии строительного производства, политэкономии, авто
мобильного транспорта;

старших пpeпoдaвateлeй кафедр; подъемно-транспорт
ных машин и деталей машин, автомобильного транспор
та, философии, экономики строительства, экономики 
промышленности:

ассистентов и преподавателей кафедр; высшей матема
тики, технологии строительного производства, архитек
турного проектирования: рисунка, живописи и скульп
туры; автомобильного транспорта, строительной механи
ки.

Срок конкурса — месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять по адресу: 634003, Томск. Со
ляная площадь, 2. ТИСИ.

База МТС «Восточная» РЕАЛИЗУЕТ: трактор Т-40М
ОПТ-11425,’манипуляторы 

МПС-250,
пресс «Киргизстан»,
ОПТ-16425, ШБМ-1500, М1к;-2 5 0 , подстанцию
ПКТП-10/04, запасные части к нефтескладскому обо
рудованию; кабины «ЮМЗ-6» и «ЗИЛ-157»; ступицы 
задние «ЗИЛа-130»; детали двигателя и ходовой 
«ЗИЛа-157»; детали коробки передач «Урала-375». Де
тали автотракторного электрооборудования — патроны 
ПП 1-200/ПП-158, переключатели П-39, . П53Б, П53.
Плафоны ПК 200А, регуляторы Р23-600А, Р4-600; кол
лекторы СТ 230-220, вкладыши СЛ 138-88, шестерни 
СТ 25-601, ободки фар ФГ 122-021, ФГ122-3216, авто
лампочки А12-8, АСГ 24-70, А12-3, гибкие валы ГВН 
124Н. Рамки ножовочные машинные 400x32, зенковки, 
зенкеры, вентили ВВ-73, ВВ-74, буссоли БГ-1, ОБГ-1, 
траки строительные, рейки нивелирные. Хозтовары: 
белье белое мужское и женское, костюм «Золотая 
осень», ботинки мужские.

СДАЕТ В АРЕНДУ автомобили «ГАЗ-536».
Наш адрес: 634050, Томск, ул. Мичурина, 20.

' В офсетный цех изда
тельства «Красное знамя» 
НА ПОСТОЯННУЮ РАБО
ТУ ТРЕБУЮТСЯ: контроле
ры готовой продукции, рез
чик на резальную машину,

подсобный рабочий, упаков
щик готовой (Продукции.

Обращаться по адрецу; 
пр. Фрунзе, 103. Тел. для 
справок 1-47-00, 1-48-20,
1-40-06.

Советский райком КПСС, 
коллектив института «Томск- 
агропромпроект» с прискор
бием извещают о смерти 
участника Великой Отечест
венной войны, члена КПСС 
с 1926 года

ТРОЩЕНКО 
Никиты Егоровича 

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Коллектив издательства 
«Красное знамя» Томского 
обкома КПСС скорбит по 
поводу смерти старейшей 
работницы издательства 

КУЗНЕЦОВОЙ 
Анны Михайловны 

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Коллектив кафедр общест
венных наук Томского по
литехнического института 
выражает соболезнование 
доценту А. В. Коваленко по 
поводу смерти отца 

КОВАЛЕНКО
Владимира Епнфановича.

Коллектив автоколонны 
№ 1977 выражает искрен
нее соболезнование родным 
и близким по поводу смер
ти участника Великой Оте
чественной войны, ветера
на труда

АКСЕНОВА
Владимира Ефимовича.

Школа МВД СССР выра
жает глубокое соболезнова
ние Л. М. Василевской по 
поводу смерти матери 

ВЕНЕДИКТОВОЙ 
Марии Ивановны.

Ж
м -

Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52. 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-0-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-48-85

1-43-32,
Отдел информации и 
культуры — 1-45-81,
1-26-80, 1-48-85.
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 

. Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16
Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66.
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Индекс 54200
Типография издательства «Красное знамя» 
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